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Общественная территория «Болхов-
кин луг» в городе Болхове, «благоустро-
енная» за 66 миллионов рублей и пре-
вратившаяся после зимы в развалины 
на болоте, вызвала настоящее возму-
щение депутатов облсовета, которые 
побывали в Болхове на прошлой неде-
ле. Депутаты Виталий Рыбаков, Вик-
тор Макаров и Евгений Косогов про-
гулялись по Болховкину лугу вместе с 
членами группы общественного кон-
троля при Общественной палате горо-
да Болхова и экс-главой города Бори-
сом Скворцовым, а также пообщались 
с местной молодежью и… студентами 
из Африки, которые роют на Болховки-
ном лугу дренажные канавы.

Около месяца назад экскурсию по 
Болховкину лугу совершили депутат об-
лсовета Виктор Макаров, прокурор Бол-
ховского района, общественники и кор-
респондент «ОС», которые вместо благо-
устроенной общественной территории 
увидели настоящие развалины. Тогда же 
глава Болхова Владимир Авилов пообе-
щал, что подрядчик устранит все недо-
делки к началу мая. И вот прошел месяц 
– а на Болховкином лугу, как убедились 
депутаты, почти ничего не изменилось.

Так, депутат Виталий Рыбаков прове-
рил качество деревянной балюстрады:

- Я специально приехал в город Бол-
хов посмотреть на объект национально-
го проекта, - пояснил депутат. - И что я 
вижу? Перила шатаются, древесина не 
прокрашена, доска настила не зашли-
фована, покрашен только верхний слой. 
Это приведет к скорому гниению и не-
пригодности элементов отделки.

Кроме того, депутат рассказал о све-
тильниках с торчащими проводами и ка-
нализационных колодцах прямо в цен-
тре детской площадки, а также прошел-
ся по пешеходным дорожкам Болховки-
на луга.

- Глядя на эти пешеходные дорож-
ки, я очень сомневаюсь, что в проектно-
сметной документации были заложены 
именно такие щебеночные дорожки, по 
которым нельзя ни пройти ни проехать, 
- высказался Виталий Рыбаков.

Экскурсию продолжил депутат Косо-
гов, продемонстрировавший декоратив-
ный мостик с отломанными пластиковы-
ми элементами и фонарь без заземления 
с оголенными проводами, лежащими на 
мокрой земле. Евгений Косогов также 
обратил внимание на спуск к Болховки-
ну лугу, который «забыли» заасфальти-
ровать: и ступеньки и пандус здесь по-
крыты некой сыпучей субстанцией. 
Впрочем, и дорожка, к которой ведет 
спуск, покрыта тем же составом – сме-
сью песка и щебня или чего-то на них 
похожего. 

Кроме того, Евгений Косогов нагляд-
но продемонстрировал, насколько опа-
сен «Болховкин луг» для граждан: он 
буквально одной рукой смог расшатать 
якобы закрепленный на спортплощадке 
тренажер – усилий для этого прилагать 
не потребовалось.

- Такое качество не выдерживает ни-
какой критики, и если кто-то подписал 
приемку данного тренажера, то это пре-
ступление, - прокомментировал Косогов. 

Второй тренажер оказался установ-
лен криво, на третьем обнаружились 
расшатанные болты, а детская карусель 
пришла почти в аварийное состояние.

По мнению Косогова, подобная ситу-
ация требует вмешательства прокуро-
ра Болховского района. С этим мнени-
ем полностью согласен и депутат Виктор 
Макаров, который считает, что «благо-
устройством» Болховкина луга должны 
заинтересоваться правоохранительные 
органы. 

- Мы приехали в очередной раз на 
строительную площадку «Болховкин 

луг». Что больше ме-
сяца назад, что сей-
час – здесь есть не-
доделки, - рассказал 
Виктор Макаров. – 
Это очень травмоо-
пасный участок – 
особенно для детей. 
Каким путем велось 
это строительство, 
остается загадкой, и 
решать ее, наверное, 

должны правоохрани-
тельные органы и при-

менять соответствующие меры. Поче-
му до сих пор ничего не делается, поче-
му это площадка заброшена и превраща-
ется в болото?

По плану это место якобы должны по-
сещать 560 тысяч туристов. Посмотрите 
вокруг. Туристы приедут – и им эти раз-
валины будут показывать?

В проект регулярно и стабильно вно-
сили изменения – с целью удешевле-
ния. Процесс удешевили – и вот ре-
зультат. Это безобразие должно быть 
прекращено с помощью правоохрани-
тельных органов. Неужели мы ждем, 
пока здесь получит травму ребенок или 
взрослый, и тогда начнем шевелиться? 
Это безобразие надо пресекать в корне. 

Государство вложило в этот проект 
более 66 миллионов рублей. Куда они ис-
чезли? Почему никто не проконтролиро-
вал? Нужно экстренно принимать меры 
– деньги пропали, зарыты в болото… Я 
требую, чтобы в этой ситуации срочно 
разобрались правоохранительные орга-
ны, потому что мы видим: это опасный 
для жизни и здоровья людей – и осо-
бенно детей – участок, - заявил Виктор 
Макаров.

За благоустройством Болховкина лу-
га пристально следили местные обще-
ственники, в особенности – группа об-
щественного контроля при Обществен-
ной палате Болховского района. Как и 
все жители Болхова, они надеялись, что 
благодаря федеральным миллионам го-
рожане получат современную комфорт-
ную зону отдыха, однако надежды не 
оправдались.

Ну а представителей общественно-
сти не включили в комиссию по приемке 
объекта. И понятно почему – ни один из 
общественников не согласился бы под-
писать акт, увидев, во что превратили 
«Болховкин луг» подрядчики.

- Как только началось строительство 
этого Болховкина луга, наша группа за-
нималась контролем за всеми работами, 
- рассказал председатель группы обще-
ственного контроля Александр Кучинов. 
– Мы сразу пришли к мэру и попросили, 

чтобы нас ознако-
мили с проектом, с 
документацией. Он 
пообещал, но это 
не было выполне-
но. Он пообещал, 
что познакомит нас 
с прорабом, чтобы 
мы могли посещать 
объект и контроли-
ровать ход работ. 
Но на самом деле он 
этого не сделал. Но 
мы все равно сюда 
приходили. Летом, когда была хорошая 
погода, здесь работало всего три-четыре 
человека, максимум – пять. В основном 
завозили щебенку, песок. Мы говорили, 
первое, что надо сделать – это отвести 
воду, иначе все работы по этому проек-
ту сведутся на нет, потому что местность 
низкая и немного заболоченная. Нам 
отвечали: вы не понимаете, мы сейчас 
здесь все выровняем, и никакой лужи 
тут не будет. И только с сентября на объ-
екте началось какое-то шевеление, нача-
ли работать. 1 сентября – срок сдачи – 
прошел, дотянули до 25 декабря. 25 дека-
бря везде лежал снег. Не знаю, кто и как 
тут принимал – никого из группы обще-
ственного контроля и Общественной па-
латы в комиссию не пригласили. Короче, 
приняли этот Луг. Возмущались люди, 
конечно. Месяц назад, когда сюда при-
езжал депутат Виктор Иванович Мака-
ров, мы увидели массу недостатков: до-
рожка начинается с канавы, пандус под 
таким наклоном, что там не только инва-
лид – здоровый человек спуститься не 
сможет. И никто не собирается его пере-
делывать. Фонари не подключены. Нам 
сказали, что здесь выпилили 1100 дере-
вьев. Но это 10 гектаров леса – здесь 

их и близко не бы-
ло! Но бог с ними – 
с приписками. Здесь 
скейт-площадка, ко-
торая опасна для де-
тей! И все недостат-
ки, которые были по-
казаны в статье в га-
зете  «Орловская 
среда-плюс», как я 
считаю, не устране-
ны, - говорит Алек-

сандр Кучинов. 
А вот бывший мэр 

города Болхова Борис Скворцов и вовсе 
считает, что место для Болховкина луга 
было выбрано неправильно.

- Мы находимся на объекте, который 
был выполнен в 2023 году. До сентября 
2021 года я был главой города Болхова, - 
рассказал Борис Скворцов. – Еще ког-
да я находился в должности, ко мне об-
ращался руководитель департамента по 

развитию территорий Карпов с тем, что-
бы сделать здесь объект федерального 
значения, потом его назвали «Болховкин 
луг». Я ему сказал, что здесь этот объ-
ект делать категорически нельзя, так как 
местность болотистая. Было предложе-
ние реализовать федеральную програм-
му на площади Ленина. Тем не менее но-
вое руководство города приняло реше-
ние – и объект сделали именно здесь. 
Скажу открыто: я бы не допустил тако-
го безобразия, которое здесь творится. 
Здесь нарушены все строительные нор-
мы. Здесь налицо удешевление деревян-
ного покрытия, здесь на дорожках непо-
нятно что – то ли песок, то ли щебень, 
здесь нарушены уклоны пандусов для ин-
валидов, отсутствует твердое покрытие 
на ступеньках, можно получить травму. 
Ну и эстетического вида никакого нет. 

Заметим, в отличие от прежнего бол-
ховского мэра, нынешний – Влади-
мир Авилов, не только не возражал про-
тив возведения дорогостоящего объ-
екта в гиблом месте, но и – как мини-
мум – не контролировал ход работ, а 
как максимум – позволил принять объ-
ект, выполненный с грубыми наруше-
ниями нормативов. Мы не знаем, стоит 
ли подпись Авилова в акте приемки, но 
мы точно знаем, что он как градоначаль-
ник допустил то самое безобразие, о ко-
тором говорил его предшественник Бо-
рис Скворцов. И не только он. В конце 
апреля прокуратура Орловской области 
сообщила, что в ходе обследования  пар-
ка Болховкин луг и прилегающей терри-
тории были выявлены множественные 
нарушения:

«Фактически частично работы на объ-
екте не завершены, ряд работ выполнен 
с грубым нарушением требований нор-
мативных документов и строительных 
норм. Часть дорожек, предусмотренных 
планом, не выполнены. Отсутствует обу-
стройство среды для людей с ограничен-
ными возможностями. Часть парка нахо-
дится в подтопленном состоянии.

Строительный контроль выполнения 
работ на объекте на основании муници-
пальных контрактов был возложен на 
ООО «Агропромстрой-Орел» и частич-
но – на КУ ОО «Орелгосзаказчик».

Несмотря на наличие нарушений, ра-
боты на объекте приняты в декабре 2023 
г. как выполненные в соответствии с тех-
ническим заданием и оплачены в полном 
объеме.  

В связи с выявленными нарушения-
ми прокуратура района материалы про-
верки с постановлениями, вынесенны-
ми в порядке п. 2 ч. 2 статьи 37 УПК РФ, 
направила в следственный орган для ре-
шения вопроса об уголовном преследо-
вании виновных должностных лиц», - 
говорится в официальном сообщении 
ведомства.

Ну а пока правоохранители ищут ви-
новных, на развалинах Болховкина луга 
трудятся ребята… из Африки. Студенты 
ОГУ, которые должны изучать химию в 
университетских аудиториях и лабора-
ториях, почему-то роют в Болхове дре-
нажные канавы, чтобы отвести воду с 
«благоустроенной» территории. Как они 
там оказались – вопрос открытый, и от-
вет на него, наверное, тоже может найти 
прокуратура. Потому как за обучение в 
российских вузах иностранные студен-
ты вообще-то платят. За обучение, а не 
за земляные работы, которые и так уже 
щедро оплачены из бюджета… 

ТЕМ ВРЕМЕнЕМ:
После визита депутатов в Болхов во-

прос о «благоустройстве» Болховкина 
луга в числе прочих обсуждался на за-
седании комитета облсовета по ЖКХ. 
Подробности – в материале на стр. 3.

«Деньги пропали, зарыты в болото»

Виктор 
МАКАРОВ

Борис
СКВОРЦОВ

Александр
КУЧИнОВ
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Евгений 
КОСОГОВ

Ни построить, Ни сохраНить…
Детали реализации нацпроекта по 

формированию комфортной городской 
среды вызвали нешуточные страсти на 
заседании профильного комитета об-
лсовета по ЖКХ. Впрочем, для орлов-
цев, которые хоть изредка заглядывают 
в новости, происходящее не стало бы 
сюрпризом. Практически ни один круп-
ный проект по благоустройству обще-
ственных пространств в нашей области 
не обходится без скандалов и судебных 
разбирательств. Сколько жалоб орлов-
цев не доходят до ушей высокопостав-
ленных чиновников, можно только до-
гадываться. Так, например, в очередной 
раз при отчете по проекту обеспечения 
чистой водой ни слова не было сказа-
но про давнюю беду огромного Наугор-
ского микрорайона, у жителей которого 
из кранов течет жидкость непонятного 
мутно-желтого цвета. Впрочем, и попав-
шего в поле зрения оказалось достаточ-
но, чтобы народные избранники в пря-
мом смысле слова закипели.

ВЕчНая ОчЕрЕДь На рЕмОНТ
Как рассказала замруководителя об-

лдепартамента ЖКХ, ТЭК и энергосбе-
режения Наталья Захарова, в 2023 году 
целевые показатели по всем трем про-
ектам, за реализацию которых отвеча-
ет департамент, были достигнуты. Так, 
по состоянию на 1 мая 2024 года в Ор-
ловской области расселено 50,2 тыся-
чи квадратных метров аварийного жи-
лья и обеспечено жильем около трех с 
половиной тысяч человек. 77 жилых по-
мещений остаются условно расселен-
ными по причине непредвиденных об-
стоятельств – это суды или розыск вла-
дельцев. Расселение будет проходить 
по мере вступления в силу решений су-
дов и нахождения собственников. В це-
лом программа расселения на 2019-2024 
годы завершена досрочно, что позво-
лит Орловской области раньше присту-
пить к следующей программе – расселе-
нию аварийного жилья, признанного та-
ковым после 1 января 2017 года. Власти 
ждут, когда на федеральном уровне при-
мут соответствующее решение, опреде-
лят условия программы и заложат лими-
ты на ее исполнение. В рамках проекта 
«Чистая вода» в 2023 году было построе-
но 4 новых объекта водоснабжения, в ре-
зультате чего доля населения, улучшив-
шего качество питьевой воды, составила 
94,2%. Введение новых объектов позво-
лило снизить скорость тока воды по ма-
гистральным сетям, а это, в свою очередь, 
привело к снижению мутности и вторич-
ного загрязнения уже внутри труб. 

Что касается проекта по созданию 
комфортной городской среды, то в 2024 
году планируется благоустроить 98 дво-
ровых и 42 общественные территории в 
37 муниципальных образованиях. На эти 
цели заложено 171,4 млн рублей (львиная 
доля – федеральные деньги). 

В докладе по традиции не было обо-
значено ни одной проблемы. Между тем 
у депутатов возникли вопросы, посколь-
ку реальность очень сильно отличается 
от бравых отчетов. 

Так, вице-спикер Михаил Вдовин по-
интересовался, почему финансирование 
ремонта дворовых территорий с каждым 
годом урезается. А те дворы, что уже не 
годами, а десятилетиями ждут очереди 
на ремонт, так и не попадают в програм-
му по благоустройству? Ответ чиновни-
ков был стандартным: нет денег. На про-
грамму средства дают федералы, поэто-
му, сколько дворов профинансировали 
– столько и дождутся ремонта. Между 
тем Вдовин напомнил, что часть дворов 
ремонтируется за счет дорожного фон-
да. Почему бы региональным властям не 
подумать об увеличении числа дворов, 
которые отремонтируют за счет област-
ных средств? – упал в пустоту вопрос 
вице-спикера. Также осталось без ответа 
и эмоциональное восклицание Вдовина: 
как попасть в программу «невезучим» до-
мам? Впрочем, этот вопрос неоднократ-
но уже задавался как на областных, так 
и на городских комитетах. Напомним,  

чиновники установили систему баллов, 
которые необходимо набрать дому, что-
бы его включили в программу. В итоге 
двухэтажки оказались практически от-
резаны от проекта, так как просто не на-
бирают нужного числа баллов. Хотя в 
этих домах живут точно такие же люди, 
которые платят точно такие же налоги и 
ходят по точно таким же разбитым дво-
рам, как и жители высоток. При этом ка-
чество работ такое, что советские дворы 
дожили до наших дней. А первые из по-
павших в программу ремонта уже начи-
нают рассыпаться. 

В муТНОй ВОДЕ
Одной из самых болезненных стала те-

ма контроля за проводимыми работами. 
Так, на строительстве окского водозабор-
ного узла сложилась очень непростая си-
туация. Подрядчик получил колоссаль-
ный аванс – 109 миллионов, но в итоге 
провел строительные работы всего на 8% 
от плана. Но даже эти небольшие процен-
ты по результатам строительной экспер-
тизы заказчик отказался принимать из-
за низкого качества. По словам доклад-
чика, сейчас с подрядчиком на этом объ-
екте работают следственные органы. И 
город рассматривает вероятность рас-
торжения контракта с подрядной орга-
низацией. При авансе в 109 миллионов 
банковская гарантия на работы – все-
го 21 миллион. Вопрос – кто соглашался 
на такую банковскую гарантию? - также 
упал в пустоту. Подрядчик, понимая пер-
спективы оказаться в «черном списке» 
недобросовестных, пытается переделать 
что возможно. Но пока город нацелен на 
расторжение и пересчитывает смету на 
удорожание. Вопрос: кто понесет ответ-
ственность за излишне потраченные из 
бюджета средства, увы, не прозвучал. 
Депутаты засомневались, что с подряд-
чика удастся взыскать выплаченный ему 
аванс. Проблема опять же в заказчике, 
представители которого не выезжали на 
объект и вовремя не среагировали на от-
клонение от проекта. 

Докладчик отметила, что водозабор-
ный узел – очень специфический объ-
ект, там монтируется очень узконаправ-
ленное оборудование, изготовленное по 
индивидуальному заказу конкретно под 
этот объект. Поэтому смена подрядчи-
ка будет сопряжена с рядом сложностей 
– ведь часть оборудования уже заказа-
ли. Размеры аванса определял заказчик 
в лице городского ОМЗ. Значительная 
часть аванса как раз и пошла на обору-
дование (порядка 90 миллионов), обору-
дование готово, и его готовы передать на 
ответственное хранение. Депутаты ре-
шили отправиться на объект, чтобы по-
смотреть все на месте. Возможно, в этом 
случае сомнения депутатов были беспоч-
венными, и подрядчик все же не так плох, 
как могло показаться. Однако, когда вы-
яснилось, что оборудование еще не при-
везено, депутаты решили выбрать другое 
место для посещения. Благо, дальнейшее 
обсуждение показало, куда действитель-
но необходимо наведаться депутатам.

НацПрОЕКТ «разВалиНы»
Наше издание уже писало подробно о 

ситуации со строительством обществен-
ного пространства «Болховкин луг» в го-
роде Болхове в статье «Авиловские раз-
валины», которое обошлось в 66 мил-
лионов рублей. https://orelsredaplus.
ru/avilovskie-razvaliny-oboshlis-v-66-
millionov-rublej/ 

Этот объект вызвал самые горячие 
споры и обсуждения на заседании ко-
митета. По словам госпожи Захаровой, 
осенью прошлого года работы были за-
вершены. Объект был сдан. Состояние 
объекта было нормативное. После чего 
чиновница просто «перевела» стрелки, 
обвинив в жутком состоянии объекта… 
местную молодежь!

«Но он недалеко от реки, и мы объез-
жали в апреле эти объекты, в том числе 
и «Болховкин луг». Были даны рекомен-
дации муниципальным образованиям 
– там должны дежурить наряды УМВД, 

хотя там и есть видеонаблюдение. Учи-
тывая поведение нашей молодежи – они 
варварски относятся к новым объектам», 
- отметила Наталья Захарова. Однако де-
путатов сбить с толку не удалось. 

Председатель комитета Сергей Куте-
нев отметил, что весна и разливы рек – 
отнюдь не чрезвычайное событие. Вес-
на бывает каждый год. При изготовлении 
проектов нужно предусматривать при-
родные сюрпризы – ведь это все легко 
прогнозируется.  

А депутат Виталий Рыбаков задал во-
прос: кто и как проводил геологические 
изыскания на территории «Болховкина 
луга», прежде чем вкладывать огромные 
федеральные средства в его благоустрой-
ство? Депутат Михаил Вдовин отметил, 
что, скорее всего, никаких изысканий не 
проводилось, так как это не капитальное 
строительство. 

Что произошло в итоге – подробно опи-
сано в статье, ссылка на которую дана вы-
ше. Самое показательное, что проект был 
одобрен в Минстрое! То есть ни на месте, 
ни на самом верху не в курсе, что весной 
тает снег и текут ручьи? Михаил Вдовин 
отметил, что, если бы строители проводи-
ли геологические изыскания, их наказали 
бы за нецелевое использование средств. В 
итоге решено было уточнить к следующе-
му комитету – положено ли было делать 
эти изыскания (и тогда они сделаны нека-
чественно) или не положено. 

Если подойти к свершившемуся как к 
неизбежному, то в первую очередь воз-
никает вопрос, что намерены сделать 
власти, чтобы убрать болото, которое об-
разовалось посреди «благоустроенной» 
территории? Докладчица отметила, что 
все замечания будут устранены в рам-
ках гарантии. Что будет, когда гарантия 
закончится, все желающие могут посмо-
треть на примере температурных швов 
на мосту Дружбы народов в Орле. Там 
изначально была нарушена технология 
укладки швов. В итоге гарантии хватило 
всего на один ремонт. Все последующие 
восстановительные работы легли на пле-
чи бюджета. 

Ну а пока, как выяснилось, недодел-
ки подрядчика в Болхове исправляют 
иностранные студенты. Вместо того что-
бы посещать лекции и семинары в ор-
ловских вузах, наши гости из африкан-
ских стран подрабатывают на стройке на 
«Болховкином лугу». 

Есть ли у них необходимые допуски 
для работ? Прошли ли они инструктаж 
по технике безопасности? И вообще, как 
оказались африканские студенты вдали 
от своих альма-матер, в орловской про-
винции? Внятных ответов на эти вопро-
сы депутата Виталия Рыбакова услышать 
не удалось. Очевидно, африканцев при-
влек к работам подрядчик в рамках того 
самого гарантийного ремонта, о котором 
упоминалось выше. И теперь иностран-
ные студенты, по сути, занимаются тем, 
что подрядчик должен был делать в са-
мом начале – организуют дренажи для 
отвода воды, которая постоянно подта-
пливает «Болховкин луг». 

ДЕНЕГ НЕТ, НО Вы ДЕрЖиТЕСь
Кстати, с окончанием строительства 

таких крупных объектов, построенных 
за счет федеральных средств, проблемы 
отнюдь не заканчиваются. Напротив, они 
зачастую продолжаются и даже нараста-
ют. После строительства объекта всегда 
нужны средства на его дальнейшее со-
держание и поддержание в порядке. А 
с этим как раз большая беда. Не нужно 
быть пророком, чтобы предсказать – 
уже лет через пять новые объекты будут 
в полуразрушенном состоянии, - конста-
тировали депутаты. Особенно остро сто-
ит проблема в районах. 

«Понятно, что приведение в порядок 
территорий осуществляется за счет фе-
деральных средств, но какова их судь-
ба после истечения гарантийного сро-
ка? Что делать, если у муниципального 
района просто нет денег на дальнейшее 
поддержание таких объектов в надле-
жащем состоянии?» — спросил Сергей 

Кутенев. Наталья Захарова пояснила, что 
такая проблема действительно имеет ме-
сто. Пока действует гарантия – подряд-
чик устраняет выявленные замечания. 
Что дальше… Увы. Пока в области нет 
решения на данный случай. Может быть, 
районы и получат деньги на содержание 
таких дорогих федеральных подарков в 
рамках дотаций, но это пока не точно. 
Зато совершенно точно, что если не уха-
живать за построенным, то все очень бы-
стро будет разваливаться. Например, де-
ревянные элементы требуют регулярной 
пропитки, иначе дерево просто сгниет. 

Подводя итог обсуждения вопроса, 
Михаил Вдовин отметил, что уже давно 
предлагал депутатам брать и курировать 
все крупные стройки, которые происхо-
дят на их округах. Потому что проблемы 
возникают абсолютно на всех этапах, на-
чиная с проектирования, к которому по-
стоянно возникают вопросы (о чем неод-
нократно писало наше издание). Прак-
тически всегда есть проблемы с подряд-
чиками. Найти адекватных строителей, 
которые доведут до ума объект, – архис-
ложная задача. Возникает проблема и на 
этапе прохождения экспертизы. «Наша 
экспертиза режет расценки, и в итоге по 
утвержденным расценкам никто не хо-
чет выставляться на торги. Когда начи-
наются работы, выясняется, что необхо-
димы незапланированные в проекте ра-
боты. Где взять деньги на это? Никто не 
знает. Проблем куча – и это на всех эта-
пах! Пусть депутаты возьмут по одному 
объекту и будут курировать!» - эмоцио-
нально отметил Михаил Вдовин.

В итоге депутаты профильного коми-
тета решили в следующем месяце с рабо-
чим визитом посетить проблемные объ-
екты и посмотреть все на месте.

Сергей МИЛЯХИН 

Прямая рЕчь

Евгений Косогов:
- «Мценская верста», «Феникс», «На 

крыльях перепелки» - мы в Орловской 
области научились заме-
чательно придумывать 
названия общественных 
территорий. А делать об-
щественные территории 
в Орловской области мы 
не научились. И как я ви-
жу, контроля со стороны 
заказчика, со стороны 
главного распорядителя 
бюджетных средств – 
нет. Чтобы перечислить 
такие объекты только в 
городе Орле, не хватит 

пальцев рук – их все видят. А как сде-
ланы объекты не в городе – это страх, 
это мрак! И делается все таким образом, 
чтобы просто федеральные деньги взять 
и освоить, а не сделать для людей, для 
жителей области, которые будут гулять 
в этих скверах и парках. Я не знаю, как 
это донести до руководства региона, но 
как можно так неэффективно, так пре-
ступно использовать денежные средства, 
которые дает федеральный центр, кото-
рые дает президент, и как можно не бо-
яться этого?

Я, когда прошелся по «Болховкину лу-
гу», увидел, что это же просто мрак! Да-
же обычные школьники говорят, что уже 
20 процентов спортивного оборудования 
там – в нерабочем состоянии. Подряд-
чик что, в марте-апреле не видел, в каком 
состоянии это оборудование? Ему пле-
вать! Потому что, видимо, кто-то сверху 
ему разрешил это делать. Как можно на 
пешеходной дорожке рассыпать песок с 
щебнем? Там людям каким образом хо-
дить? Как можно спуститься в этот «Бол-
ховкин луг» по песочной насыпи для ин-
валидов-колясочников? Как можно было 
принимать этот объект? Я посмотрел на 
это – и мне за Болхов стало больно. Ка-
кие туристы туда поедут? Они это увидят 
– у них волосы дыбом встанут!.. Если бы 
я был на месте того, кто подписывал акты 
приемки этого объекта, я бы ушел с зани-
маемой должности.



На майской сессии облсовета Кон-
трольно-счетная палата Орловской 
области будет отчитываться перед 
депутатами о результатах своей ра-
боты в 2023 году. Текст отчета народ-
ные избранники получили заранее, 
чтобы изучить досконально, во всех 
деталях. Депутат Виталий Рыба-
ков проанализировал отчетный до-
кумент КСП и поделился с «Орлов-
ской средой-плюс» своими вывода-
ми. А также выдвинул целый ряд во-
просов, адресованных председателю 
КСП Константину Паршину.

«Проанализи-
ровав материалы 
проверок КСП 
Орловской обла-
сти, проведенных 
в 2023 году, мож-
но сделать вы-
вод, что резуль-
таты их стремят-
ся к нулю. И так 
происходит уже 
три года, с того 
момента,  когда 
руководителем 
КСП стал Кон-
стантин Паршин, 
выдвиженец гу-

бернатора Орловской области Ан-
дрея Клычкова, - считает Виталий Ры-
баков. – Складывается ощущение, 
что задача КСП сводится к тому, что-
бы выявлять мелкие или формальные 
нарушения. Возможно, это и подраз-
умевалось при назначении на долж-
ность нынешнего руководителя?

Так или иначе, но ранее результа-
тивно работающая команда КСП вне-
запно утратила свою квалификацию. 

При этом президент РФ 
поручил обеспечить эф-
фективность использова-
ния каждого бюджетно-
го рубля. И во главе кон-
троля за  эффективным 
использованием бюджет-
ных средств должна стоять 
Контрольно-счетная пала-
та, чего мы не наблюдаем в 
действительности.

Возникает вопрос: а ка-
кова же эффективность ра-
боты КСП Орловской обла-
сти в 2023 и текущем годах? 
Какие задачи и чьи поруче-
ния выполняет Константин 
Александрович Паршин? 
Соответствуют ли резуль-
таты деятельности КСП за-
дачам, поставленным пре-
зидентом России В.В. Пу-
тиным, направленным на 
жесткий контроль за це-
левым и эффективным ис-
пользованием бюджетных 
средств?  Об этом можно 
судить, изучив материалы 
отчета КСП за 2023 год. 

Итак, согласно представ-
ленному депутатам отчету, 
Контрольно-счетной пала-
той Орловской области в 
2023 году проведено 33 кон-
трольных и два экспертно-
аналитических мероприя-
тия (далее – ЭАМ). 

Также во исполнение 
раздела 2 плана работы 
КСП проведено 39 ЭАМ, 
которые являются теку-
щими: это подготовка ана-
литических записок по 

формированию и исполнению об-
ластного бюджета, бюджета террито-
риального фонда обязательного ме-
дицинского страхования и эксперти-
зе нормативно-правовых актов.

По инициативе КСП в отчетном пе-
риоде проведено 10 контрольных ме-
роприятий. При этом в план прове-
рок включены объекты с низким ри-
ском нарушений.

Следует отметить, что на одного 
сотрудника КСП приходится всего 
1,8 проверки в год (штат КСП – 19 
человек).

Не исполнен п. 1.1.10 плана «Про-
верка целевого и эффективного ис-
пользования бюджетных средств, вы-
деленных на реконструкцию Крас-
ного моста в городе Орле (поруче-
ние Орловского областного Совета 
народных депутатов). Проведение 
данной проверки планируется в 2024 
году.

По результатам проведенных про-
верок выявлены нарушения на сумму 
922,1 млн рублей. При этом, несмотря 
на увеличение количества проверок 
в отчетном периоде, эффективность 
их снизилась по сравнению с 2022 го-
дом на 3 млн рублей. Доля выявлен-
ных нарушений (неэффективное и 
нецелевое использование бюджет-
ных средств) в общем объеме прове-
ренных средств составляет всего 1,5 
процента.

При этом из года в год увеличива-
ется количество возбужденных пра-
воохранительными органами дел по 
фактам совершенных мошенниче-
ских действий при использовании 
бюджетных средств. 

Особо хочется отметить, что, не-
смотря на систематические факты 

нарушения законодательства и не-
эффективного использования бюд-
жетных средств, выявляемые над-
зорными и правоохранительными 
органами, КСП Орловской области в 
настоящее время существенные на-
рушения не выявляются.

Основная доля нарушений, выяв-
ленных КСП в 2023 году (более 80 
процентов), – это нарушения пра-
вил ведения бухгалтерского учета, 
другие нарушения, которые являют-
ся техническими. 

Выявленные нарушения при осу-
ществлении закупочной деятельно-
сти в сумме 291,6 млн рублей явля-
ются в основном нарушениями про-
цедурного характера. 

При проверках не использовался 
риск-ориентированный подход. Про-
верке подвергались контракты с не-
большими объемами вложений. Не 
уделялось должного внимания про-
цедурам формирования начальной 
максимальной цены контрактов, за-
ключения прямых договоров, где в 
основном и существуют риски неэф-
фективного использования бюджет-
ных средств. 

По результатам контроля отмече-
ны факты неэффективных расходов 
в объеме 109 млн 092 тыс. рублей. Ос-
новная доля данных нарушений при-
ходится на закупки медицинского 
оборудования, которое не эксплуа-
тировалось более года, случаи разра-
ботки проектно-сметной документа-
ции с недостатками, требующими по-
следующего устранения и доработки.  

   В сводной таблице отражено не-
целевое использование бюджетных 
средств в сумме 1,1 млн рублей. Вме-
сте с тем данное нарушение не нашло 

своего отражения в отчете. Требуют-
ся дополнительные пояснения, в чем 
именно выражается это нецелевое 
использование средств, какие меры 
приняты, возбуждены ли уголовные 
дела по данным обстоятельствам.

Согласно отчету, по итогам контро-
ля за расходованием средств установ-
лены случаи приемки невыполнен-
ных работ, а также работ, выполнен-
ных с нарушением требований стро-
ительных норм, на сумму 46 млн 555,1 
тыс. рублей. Также в отчете отмече-
но, что КСП проведена работа по 
взысканию неправомерных расходов 
и причиненного ущерба в размере 
68 млн 467,8 тыс. рублей. Вместе с тем 
ни в актах проверок, ни в отчете не 
отражено, по каким конкретно объ-
ектам проверок и в каком объеме вы-
явлены данные факты. Также не ука-
зано, кому возмещен ущерб и с кого 
взысканы неправомерные расходы. 
Данные нарушения должны были по-
влечь обязательное возбуждение уго-
ловных дел, а по факту их нет. Требу-
ются пояснения со стороны КСП по 
выявленным нарушениям.

По данным отчета, объем средств, 
фактически возвращенных в доход 
областного бюджета, составил 27 млн 
742,3 тыс. рублей. Здесь также отсут-
ствует информация, какими учреж-
дениями были возвращены бюджет-
ные средства и по каким выявленным 
нарушениям. Необходимы дополни-
тельные пояснения.

В отчете отмечено, что по результа-
там проведенных проверок возбуж-
дено два уголовных дела и 27 адми-
нистративных производств, по ито-
гам рассмотрения которых обеспече-
но поступление в областной бюджет 
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штрафных санкций в размере 1 903,4 
тыс. рублей. Вместе с тем не указано, 
по результатам каких проверок воз-
буждены уголовные дела, по каким 
материалам и за какие правонаруше-
ния возбуждены административные 
производства, кто привлечен к адми-
нистративной ответственности. Не-
обходимо подтверждение достовер-
ности данной информации.

Также в отчете говорится, что за 
допущенные нарушения должност-
ные лица привлечены к администра-
тивной и дисциплинарной ответ-
ственности, но не указано, кто имен-
но и по результатам каких именно 
проверок. Данная информация долж-
на отражаться в отчете.

Сказанное выше касается об-
щих сведений. Теперь перейдем к 
конкретике. 

В  р а м к а х  а у д и т а  б ю д ж е т - 
ных расходов в сфере дорожного   
хозяйства, строительства и жилищ-
но-коммунального хозяйства в 2023 
году проведено 10 контрольных вы-
ездных мероприятий. Проверены 
расходы областного бюджета в раз-
мере 2,3 млрд рублей. Выявлено нару-
шений на сумму 291 млн рублей. В ос-
новном все выявленные нарушения 
– технические. При этом не секрет, 
что именно в данной сфере хозяй-
ственной деятельности присутствуют 
высокие риски неэффективного ис-
пользования бюджетных средств, что 
подтверждается результатами прове-
рок, проведенных правоохранитель-
ными и надзорными органами. 

Так, по результатам проверки про-
куратуры Орловской области по во-
просу эффективности использова-
ния средств, выделенных на реализа-
цию нацпроекта «Жильё и городская 
среда», следственными органами 
возбуждено уголовное дело по фак-
ту мошенничества, совершённого в 
особо крупном размере, при рассе-
лении аварийного жилья в г. Орле. 
Установлены факты приобретения 
жилья для переселения граждан из 
аварийного жилого фонда по завы-
шенной стоимости. Бюджету причи-
нён ущерб на общую сумму более 58 
млн рублей. 

По результатам проверки, прове-
денной прокуратурой Орловской об-
ласти по исполнению контракта на 
строительство станции умягчения во-
ды Окского ВЗУ в г. Орле по ул. Бе-
реговой, 48 ж, возбуждено уголовное 
дело о хищении 103 млн рублей.

Также при благоустройстве терри-
тории бульвара по улице Социалисти-
ческой и площади перед храмом Дми-
трия Солунского в г. Дмитровске вы-
явлено хищение бюджетных средств 
в сумме 1,9 млн рублей. Возбуждено 
уголовное дело.

Результаты проведенных проверок 
показывают, что КСП не всегда ка-
чественно исследуются вопросы эф-
фективности использования бюджет-
ных средств.

Так, КСП проведена проверка эф-
фективности использования средств 
некоммерческой организацией «Ре-
гиональный фонд капитального ре-
монта общего имущества в много-
квартирных домах на территории 
Орловской области», в том числе на 
выполнение работ по оценке техни-
ческого состояния конструктивных 
элементов лифтовой шахты, раз-
работке проектной документации 
на ремонт (замену, модернизацию) 

лифтов, выполнение работ по ремон-
ту (замене, модернизации) лифтов.

При этом вопрос эффективности 
использования средств на выполне-
ние работ по оценке технического со-
стояния конструктивных элементов 
лифтовой шахты, разработке проект-
ной документации на ремонт (заме-
ну, модернизацию) лифтов, выпол-
нение работ по ремонту (замене, мо-
дернизации) лифтов исследован не до 
конца. 

Победителем конкурса на вы-
полнение данных работ стало ООО 
«Трансэнерго» с уставным капиталом 
10 тыс. рублей, местонахождение – в 
г. Нижний Новгород.

С данной организацией заклю-
чен контракт на сумму 563,2 млн ру-
блей. При этом разработкой проект-
ной документации, обследованием 
лифтового оборудования занимался 
непосредственно поставщик услуг, 
на основании чего была сформиро-
вана НМЦ контракта. То есть буду-
щий подрядчик готовил документа-
цию «под себя», заранее зная, что вы-
играет конкурс и получит контракт. 
А значит, имелись риски необосно-
ванного завышения объемов работ. 
Данный вопрос проверяющими не 
исследован. Нарушений не установ-
лено, замечаний у КСП не оказалось. 
То есть подрядчиком «освоено» бо-
лее 500 млн рублей без каких-либо 
претензий со стороны контрольно-
го органа. На мой взгляд, здесь мо-
жет прослеживаться коррупционная 
составляющая.

При проверке целевого и эффек-
тивного использования бюджетных 
средств на реконструкцию моста че-
рез реку Сосну на автомобильной до-
роге Вахново – Важжово в Ливен-
ском районе Орловской области КСП 
также не выявлено существенных на-
рушений. Вместе с тем правоохрани-
тельными органами по данному объ-
екту выявлено хищение бюджетных 
средств, возбуждено уголовное дело.

При проверке КСП Орловской об-
ласти целевого и эффективного рас-
ходования бюджетных средств, вы-
деленных на строительство детского 
сада (ясли) по ул. Ливенской в г. Ор-
ле в рамках реализации националь-
ного проекта «Демография», уста-
новлен ряд нарушений. При этом 
аналогичная проверка данного объ-
екта была проведена и КСП г. Орла. 
По ее результатам установлено, что 
стоимость работ превысила перво-
начально утвержденную на 116 млн 
рублей. Неэффективное использова-
ние бюджетных средств в части опла-
ты работ, качество которых не выдер-
жало гарантийные сроки, приобрете-
ние оборудования, качество которо-
го не подтверждено документально, 
составило 5,6 млн рублей. Также на 
сумму свыше 10 млн рублей выявле-
ны нарушения порядка ведения бух-
галтерского учёта. Общая сумма вы-
явленных нарушений превысила 15,7 
млн рублей. 

Ни один из данных фактов в офи-
циальной информации о результатах 
проверки, проведенной КСП Орлов-
ской области, не отражен. 

Таким образом, как показывает 
анализ отчета о деятельности КСП 
Орловской области в 2023 году, в на-
стоящее время в регионе отсутствует 
эффективный контроль за расходова-
нием бюджетных средств со стороны 
Контрольно-счетной палаты. Из-за 

этого у коррумпированных чиновни-
ков и недобросовестных подрядчиков 
может сложиться впечатление, что в 
Орловской области можно воровать 
и спать спокойно. Неужели этого до-
бивался губернатор Клычков, когда 
рекомендовал на должность предсе-
дателя КСП господина Паршина, под 
руководством которого деятельность 
Контрольно-счетной палаты мож-
но назвать безрезультатной? И неу-
жели за такую безрезультатную дея-
тельность Паршин получает награды 
и поощрения от губернатора? 

Учитывая все изложенное выше, 
считаю, что КСП Орловской области 
необходимо:

- активизировать работу по кон-
тролю за эффективным использова-
нием бюджетных средств, при этом 
обратить особое внимание на эффек-
тивность расходования средств реги-
онального и федерального бюджетов 
при реализации национальных про-
ектов в Орловской области, усилить 

контроль за достижением целевых 
индикаторов; 

- обеспечить высокое качество 
проверок закупочной деятельно-
сти. Выявлять не только процедур-
ные нарушения, но и факты неис-
пользуемой возможности эконо-
мии бюджетных средств в данном 
направлении; 

- проводить тщательный анализ за-
ключенных договоров с единствен-
ными поставщиками, при этом про-
верять стоимостные показатели при 
заключении госконтрактов; 

-  п р и м е н я т ь  р и с к -
ориентированный подход при выбо-
ре объектов проверки;

- обеспечить качественное про-
ведение экспертно-аналитических 
мероприятий и подготовку анали-
тических записок по формирова-
нию и исполнению областного бюд-
жета, бюджета территориального 
фонда обязательного медицинского 
страхования».
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ВОПРОСЫ КОНСТАНТИНУ ПАРШИНУ:

1. В рамках своих полномочий КСП 
проводит экспертно-аналитические ме-
роприятия по исполнению бюджета. Во-
прос: насколько устойчива финансовая 
система субъекта федерации по оцен-
ке КСП? (Госдолг на 01.01.2024 г. – 23,8 
млрд рублей, прирост к уровню 2022 года 
– на 1,8 млрд рублей. За четыре года гос-
долг увеличился на 6 млрд рублей). Какие 
неиспользованные резервы можно задей-
ствовать для улучшения сложившейся си-
туации? Какие предложения даны КСП 
Орловской области?

2. В чем причины низкой эффектив-
ности работы КСП? Контрольный орган 
выявляет в основном технические нару-
шения, тогда как результаты проверок, 
проведенных правоохранительными ор-
ганами, свидетельствуют о наличии суще-
ственных нарушений и злоупотреблений 

при расходовании бюджетных средств. 
3. Какие самые резонансные проверки проведены в отчетном периоде? Како-

вы их результаты? 
4. Какие объекты в рамках реализации нацпроектов проверялись в 2023 го-

ду? Есть ли среди них наиболее проблемные? Какие нарушения выявлены в хо-
де этих проверок? Сколько неправомерно израсходованных средств возвраще-
но в бюджет?

5. В чем причины отсутствия должного контроля за реализацией националь-
ных проектов?

6. Какие существенные нарушения выявлены при заключении госконтрактов с 
единственными поставщиками?

7. Какую сумму составила бы экономия бюджетных средств при госзакупках, 
если бы для ее достижения использовались все имеющиеся резервы (например, не 
допускалось бы завышение начальной максимальной цены контрактов)?

8. Какая сумма возвращена в бюджет по результатам проведенных КСП кон-
трольных мероприятий в 2023 году?

9. По результатам каких проверок выявлены факты неэффективного и нецеле-
вого использования бюджетных средств (1,1 млн руб.)? Какие меры реагирования 
приняты по итогам данных проверок?

10. За какие конкретно нарушения, выявленные в ходе проверок КСП, возбуж-
дено 27 административных производств, по итогам рассмотрения которых обеспе-
чено поступление в областной бюджет штрафных санкций в размере 1 млн 903,4 
тыс. рублей? Кто именно привлечен к административной ответственности? 

11. В отчете (стр. 9) отмечено, что КСП проведена работа по взысканию неправо-
мерных расходов и причиненного ущерба в размере 68 млн 467,8 тыс. рублей. В ка-
ком объеме и по каким именно объектам проверок выявлены данные факты? Кому 
конкретно возмещен ущерб? С кого именно взысканы неправомерные расходы? 

12. В отчете (стр. 43) говорится, что по результатам проведенных проверок воз-
буждено два уголовных дела. По результатам каких материалов проверок возбуж-
дены данные уголовные дела?

Константин ПАРШИН
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«Просто жить...»
Жительница г. Орла Ирина В., 

страдающая онкологическим за-
болеванием и перенесшая семича-
совую операцию с удалением не-
скольких органов, оказалась лише-
на бесплатного препарата, который 
борется с метастазами. Препарат 
жизненно необходимый, его нуж-
но принимать каждый день и... до 
конца жизни. В Орле его не выдают: 
рецепт на отсрочке, а покупать его 
каждый месяц за 300 тысяч рублей 
и каждый раз обращаться в суд, что-
бы обязать департамент здравоохра-
нения возвращать деньги, Ирина не 
может – нет сил. Женщина прохо-
дит тяжелую химиотерапию.

 
«ИдИте, ЖенщИна, 
чтО Вы тут стОИте»
Ирина на здоровье никогда не жа-

ловалась, всю жизнь занималась 
спортом, работала, платила налоги. В 
54 года о прежней жизни пришлось 
забыть, она узнала о страшном диа-
гнозе: рак почки. Болезнь себя никак 
не проявляла и обнаружилась уже на 
третьей стадии.

– Седьмого ноября прошлого го-
да я перенесла операцию, которая 
длилась семь часов, удалили почку, 
надпочечник, селезенку и кишку – 
рак третьей степени, меня тогда еле 
спасли, – вспоминает Ирина, кото-
рая очень надеялась, что после опе-
рации она забудет о раке. Но... 

– Прошло три месяца, и пошли ме-
тастазы в легкие и печень. Все начи-
нается заново.

Ей назначили препарат, который 
помогает бороться с метастазами, од-
нако он не подошел. Начались тяже-
лые «побочки», сильная интоксика-
ция и панические атаки – Ирина по-
седела. Стало ясно, что нужно другое 
лекарство. К ставшим постоянными 
страхам, поможет ли лечение, доба-
вился еще один – не получить жиз-
ненно необходимое лекарство.

Препарат ленватиниб врачи подо-
брали ей взамен того, что не подо-
шел, но его в орловских аптеках нет. 
Ни для льготников, ни за деньги.

 – Идите, женщина, что вы тут сто-
ите, – так сказали ей в региональном 
департаменте здравоохранения, ког-
да она пришла к ним в шестой раз. И 
Ирина пошла, вернее, поехала: в Мо-
скву, заняв триста тысяч рублей у 
знакомых.

– Меня трясло, из стороны в сто-
рону кидало, я еле ходила, – расска-
зывает женщина. – Но «химик» мне 
сказал: поезжайте в Москву и сроч-
но покупайте, потом через суд день-
ги будете возвращать, потому что вам 
нужно начинать лечение без промед-
ления. Те таблетки, которые не по-
дошли, я получала в онкоцентре. В 
апреле мне это лекарство отменили. 
Месяц я лекарства не принимала. За-
тем поехала в Обнинск, биохимики 
сделали схему, чтобы у меня метаста-
зы начали уходить, не развиваться, 
потому что препарат должен действо-
вать на печень и на легкие – леван-
тиниб. С 13 марта вышло постанов-
ление, что теперь получать рецепты 
нужно по месту жительства, в моем 
случае - в поликлинике №2. Так вот 
мой рецепт стоит на отсрочке уже 
второй месяц. Капельницы делают 
в онкоцентре бесплатно, а лекарств 
нет.

– Мне говорят успокоиться и жить 
спокойной жизнью. А как жить, если 

не знаешь, будет в следующем меся-
це лекарство или нет? – задаётся во-
просом Ирина. – И вот в таком со-
стоянии я еще бегаю по инстанциям 
и разбираюсь...

« Д о б р ы й  д е н ь ,  А л е к с а н д р 
Иванович»

Из обращения дочери Ирины 
В. к главе СК России Александру 
Бастрыкину: 

«Добрый день, Александр Ивано-
вич. Я проживаю в городе Орле. Так 
сложились жизненные обстоятель-
ства, что у моей мамы было обнару-
жено онкологическое заболевание, 
которое требует постоянного лече-
ния, а именно: ежедневного приема 
препарата ленватиниб. Данное за-
болевание было диагностировано в 
МРНЦ имени А.Ф. Цыба. По реше-
нию врачебной комиссии было на-
значено лечение, составлен прото-
кол, по которому должно было на-
чаться лечение. По возвращению в 
город Орел мы обратились в Орлов-
ский онкологический диспансер, где 
врачи также провели врачебную ко-
миссию, подтвердили необходимость 
назначенного лечения. Но, к сожале-
нию, тут начались невероятные про-
блемы с получением препарата. Сам 
препарат ленватиниб входит в раз-
ряд дорогостоящих. Триста тысяч 
на месяц. И обычный гражданин не 
в силах обеспечить им себя самосто-
ятельно. На протяжении месяца мы 
пытаемся добиться от департамента 
здравоохранения Орловской области 
хоть каких-то действий с аргументи-
рованным ответом по поводу отсут-
ствия препарата. Но в ответ тишина: 
разводят руками и предлагают при-
обрести препарат за свой счет или не 
лечиться вовсе. Из-за отсутствия бес-
платного обеспечения и необходимо-
сти лечения мы были вынуждены за-
лезть в долги, приобрести лекарство 
за свой счет. Но приобретенного пре-
парата не хватит даже на курс лече-
ния. Что делать дальше? Лекарство 
заканчивается, и вместе с ним шан-
сы на жизнь. Я прошу вас, уважае-
мый Александр Иванович, помочь 
разобраться в данной ситуации, про-
вести проверку и помочь обычным 
людям, находящимся на грани жиз-
ни и смерти, в получении жизненно 
важного препарата для возможности 
просто жить».

На днях председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин потребовал от ру-
ководителя орловского СК Петра 

Юдина доложить о промежуточных 
результатах проверки по жалобе дру-
гой орловчанки, страдающей онколо-
гическим заболеванием.

Ранее информация об этом появи-
лась в СМИ.

В СК пояснили: «В конце апреля 
текущего года женщине выписали 
рецепт на лекарственное средство, 
однако до настоящего времени, не-
смотря на наличие в аптечном пун-
кте, оно ей не выдано».

По жалобе проводится процессу-
альная проверка. Ее результаты на-
ходятся на контроле в центральном 
аппарате ведомства.

ОрлОВскИе чИнОВнИкИ 
И кОнстИтуцИя рФ
Ирина В. обратилась в суд с иско-

вым заявлением об обеспечении ле-
карственным препаратом, ответчик 
– департамент здравоохранения Ор-
ловской области.

Ленватиниб нужно принимать 
один раз в сутки, на месяц требуются 
две упаковки препарата стоимостью 
около 140 тысяч рублей каждая. Ири-
на требует вернуть ей потраченные 
на препарат деньги в размере 279 300 
рублей, расходы по оплате госпош-
лины, расходы на бензин и платную 
парковку – около 2300 рублей, ком-
пенсацию морального вреда в разме-
ре 10 000 рублей.

«Каждый имеет право на охрану 
здоровья и медицинскую помощь. 
Медицинская помощь в государ-
ственных и муниципальных учреж-
дениях здравоохранения оказыва-
ется гражданам бесплатно за счет 
средств соответствующего бюдже-
та, страховых взносов, других посту-
плений. Таким образом, здоровье как 
неотъемлемое и неотчуждаемое бла-
го, принадлежащее человеку от рож-
дения и охраняемое государством, 
Конституция России относит к чис-
лу конституционно значимых цен-
ностей, гарантируя каждому право 
на охрану здоровья, медицинскую и 
социальную помощь», – указывает 
Ирина В. в своем исковом заявлении. 
– «Организация охраны здоровья 
осуществляется путем обеспечения 
определенных категорий граждан 
Российской Федерации лекарствен-
ными препаратами, медицинскими 
изделиями и специализированными 
продуктами лечебного питания в со-
ответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации... При оказании 

медицинской помощи в рамках про-
граммы государственных гарантий 
бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи не подлежат 
оплате за счет личных средств граж-
дан оказание медицинских услуг, на-
значение и применение лекарствен-
ных препаратов, включенных в пере-
чень жизненно необходимых, и важ-
нейших лекарственных препаратов, 
медицинских изделий и пр. по ме-
дицинским показаниям в соответ-
ствии со стандартами медицинской 
помощи.

В перечень социально значимых 
заболеваний включены в том числе 
злокачественные новообразования». 

Хотелось бы знать, чиновники ор-
ловского департамента здравоохра-
нения читали Конституцию Россий-
ской Федерации, соответствующие 
законы и постановления Правитель-
ства РФ? Даже если не читали, что 
мы вполне допускаем, они неодно-
кратно слышали об этих документах 
на многочисленных судебных засе-
даниях, где больные онкологически-
ми и многими другими заболевани-
ями жители Орловской области до-
биваются возврата потраченных на 
льготные препараты средств. По-
чему они не несут ответственности 
за то, что сводят на нет работу хи-
рургов-онкологов, которые прово-
дят многочасовые операции, пыта-
ясь спасти своих пациентов? Поче-
му им позволяют так нагружать су-
ды? И почему за такую работу они 
получают немаленькие зарплаты из 
карманов всё тех же налогоплатель-
щиков, в том числе и работающих 
онкобольных?

Судебное заседание по иску Ири-
ны В. к областному департаменту 
здравоохранения назначено на 30 
мая. Купленное ей за собственные 
средства жизненно необходимое ле-
карство заканчивается 8 июня...

«Орловская среда-плюс» обраща-
ется к прокуратуре Орловской обла-
сти с просьбой провести проверку 
по факту невыдачи жизненно необ-
ходимого лекарственного препара-
та онкобольной Ирине В. и защитить 
её права как пациента, и прежде все-
го – гарантированное конституцией 
право на жизнь. контактные данные 
имеются в редакции.

Ольга РОжДЕСТВИНА
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ПОЧЕМУ ТИМУР ИВАНОВ В 
ЛЕФОРТОВО, А МЭР ОРЛА ВЫВЕДЕН 
ИЗ СВОЕГО ЖЕ УГОЛОВНОГО ДЕЛА?

FLB: В последние недели в Моcкве 
и Орле произошли важные события 
в сфере борьбы с коррупцией. Вот 
только векторы у них были совсем 
разные...

 «23 апреля 2024 года на официаль-
ном телеграм-канале Следственного 
комитета России появилось сообще-
ние: «По подозрению в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 6 
ст. 290 УК РФ (получение взятки), за-
держан заместитель министра оборо-
ны РФ Иванов Тимур Вадимович».

2 мая 2024 года Орловский област-
ной суд отклонил ходатайство перво-
го заместителя прокурора Орловской 
области, требовавшее отменить поста-
новление следователя СУ СК России 
по Орловской области о прекраще-
нии уголовного дела (уголовного пре-
следования), возбуждённого по ч. 1.1 
ст. 293, ч. 3 ст. 285 УК РФ в отношении 
мэра Орла Юрия Парахина. Только на 
следующий день, когда журналисты 
уже стали комментировать принятое 
решение, пресс-служба суда попыта-
лась как-то объяснить его журнали-
стам. Официально это объяснение бы-
ло опубликовано только 8 мая.

Какие параллели существуют меж-
ду двумя чиновниками, какие общие 
места присутствуют в их биографиях, 
в чём сходство инкриминируемых им 
преступных деяний и почему присут-
ствуют серьёзные разночтения в отно-
шении к ним следствия и суда?

И временно отстранённый от долж-
ности заместитель министра оборо-
ны Тимур Иванов, и действующий 
мэр Орла Юрий Парахин пришли на 
госслужбу из бизнеса. Они почти ро-
весники (Иванов на пару лет старше). 
Интересно, что замминистра обороны 
получил в своё время «гражданское» 
высшее образование, окончив факуль-
тет вычислительной математики и ки-
бернетики МГУ, а орловский мэр – 
военное, окончив Ярославское воен-
но-финансовое училище.

Оба фигуранта имели в конце де-
вяностых опыт работы в банковской 
сфере. Иванов – в частном банке, Па-
рахин – в военном банковском уч-
реждении и орловском филиале Бан-
ка России.

Позднее и мэр, и замминистра ста-
ли кандидатами экономических наук, 
а Парахин в 2011 году получил (с боль-
шим скандалом по поводу подозрений 
в плагиате) учёное звание доктора тех 
же наук.

У Тимура Вадимовича Иванова ка-
рьера практически с самого начала 
была связана с окологосударствен-
ным бизнесом и работой в госкорпо-
рациях. С 1999 года он продвигался 
по службе на предприятиях топлив-
но-энергетического комплекса. Затем 

Иванов трудился советником департа-
мента сооружения атомных объектов в 
Минатоме. В 2002 году перешёл в ком-
панию «Росэнергоатом», где быстро 
дорос до советника первого зама ген-
директора. Спустя четыре года Иванов 
стал вице-президентом ЗАО «Атом-
стройэкспорт». Эта компания занима-
лась строительством объектов ядерной 
энергетики за рубежом. А в 2008 году 
он получил должность заместителя 
председателя ОАО «ИНТЕР РАО ЕЭС» 
и стал советником министра энергети-
ки России Сергея Шматко. В 2009 году 
возглавил Российское энергетическое 
агентство Минэнерго России.

Юрий Николаевич Парахин в сво-
их бизнес-занятиях выглядел гораздо 
скромнее. Вся его работа была связа-
на с Орлом. В 2004 году молодой чело-
век занялся частным бизнесом. Основ-
ную роль в его трудоустройстве сыграл 
отец, Николай Васильевич Парахин, 
академик и ректор Орловского госу-
дарственного агарного университета, 
который попросил Александра Стар-
кова, владельца нескольких ООО, биз-
несмена, известного не только в Орле, 
пристроить сына.

Год сынок работал финансовым ди-
ректором ООО ПСК «Экострой», г. 
Орёл, а потом пять месяцев был ди-
ректором «ОАО Южная Магистраль» 
и исполнительным директором ОГУП 
«Дирекция по строительству Юж-
ной Магистрали», г. Орел. В 2006 го-
ду Старков всё-таки уволил навязан-
ного ему директора, который занялся 
параллельным бизнесом.

В 2005 году семья Парахина (отец 
– Парахин Н.В., мать – Парахина 
Т.В.) вместе с семьёй Литваков (Лит-
вак С.А., её сын – Литвак О.Л., муж 
– Литвак Л.С.) создали ряд предприя-
тий, часть которых существует до сих 
пор. Основным из них является ООО 
«Партнёр», созданное в 2005 г. Па-
рахин Ю.Н. был первым директором 
этой фирмы, занимавшейся сначала 
сносом и строительством зданий, а по-
том управлением недвижимостью. Не-
которое время (уже в должности мэра 
Орла) Юрий Парахин был её учредите-
лем. В 2006-2009 гг. Ю.Н. Парахин ра-
ботал скромным генеральным дирек-
тором Орловского филиала страховой 
компании «Югория».

Юрий Парахин и бывший губерна-
тор Александр Козлов

Всё-таки Орёл – это не Москва, да и 
не Московская область. Вряд ли заме-
стителем главы правительства Москов-
ской области смог бы стать человек, до 
этого руководивший коллективом из 
десяти сотрудников в одной из десят-
ков страховых компаний. А в Орлов-
ской области такое случилось. Юрий 
Парахин в марте 2009 года возглавил 

ключевой блок областного правитель-
ства, став заместителем председателя 
правительства Орловской области – 
руководителем блока финансово-эко-
номического развития. Такое возвы-
шение объясняли исключительно тем, 
что губернатором Орловской обла-
сти стал Александр Козлов, друг отца 
Юрия Парахина и одновременно быв-
ший подчинённый крёстного отца ор-
ловского мэра Алексея Гордеева, ныне 
вице-спикера Госдумы.

Требования в подмосковном регио-
не, конечно, были выше. И Тимур Ива-
нов перешёл на должность заместите-
ля председателя правительства Мо-
сковской области (дело было в 2012 го-
ду) с поста руководителя Российского 
энергетического агентства. Но в отли-
чие от Парахина, который отработал 
полные пять лет и был уволен новым 
губернатором через две недели после 
его вступления в должность, Иванов 
потрудился вице-губернатором всего 
несколько месяцев. Общим было лишь 
то, что оба чиновника покинули свои 
посты сразу после того, как перешли 
на другую работу их непосредствен-
ные начальники.

Отставного губернатора Орловской 
области Александра Козлова Парахин 
не интересовал (думаю, что Козлов к 
тому времени в качестве ступени для 
карьерного роста Парахина интере-
совал ещё меньше). А вот занявшему 
пост министра обороны Сергея Шой-
гу его бывший заместитель пригодил-
ся. Ему был доверен серьёзный пост 
– руководство компанией АО «Обо-
ронстрой», считавшейся крупнейшим 
строительным активом оборонного ве-
домства. Организация занималась воз-
ведением жилья для военнослужащих 
и строительством стратегических объ-
ектов военного назначения.

За 2014-2016 годы Тимуру Иванову 
удалось заработать не только репута-
цию умелого, деятельного и практиче-
ски незаменимого руководителя, но и 
войти в минобороновскую элиту. Ос-
новную роль здесь сыграли куратор-
ство строительством Севастопольско-
го президентского кадетского учили-
ща, которое удалось возвести всего за 
три месяца, а также руководство соз-
данием военно-патриотического парка 
культуры и отдыха «Патриот» в Подмо-
сковье, на открытие которого приехал 
президент России. Стоимость объекта 
превысила, по некоторым оценкам, 20 
млрд рублей. В том же году Иванов по-
лучил от президента звание заслужен-
ного строителя России.

Юрий Парахин провёл 2014-2016 го-
ды в метаниях, связанных с его бывшей 
работой на посту зампреда областного 
правительства. «Кураторство» строи-
тельством нового корпуса областной 
больницы, станции обезжелезивания, 
обеспечение «сделки века» – прода-
жи агроолигарху Будагову за 14 мил-
лионов рублей государственного агро-
холдинга «Орловская нива», который 
оценивали в четыре с половиной мил-
лиарда, ничего, кроме, как полагают, 
материального удовлетворения, буду-
щему мэру Орла не принесли. А глав-
ное, не принесли неприкасаемости. И, 
заняв пост замдиректора в «семейном» 
ООО «Партнёр», он активно отбивал-
ся от своего первого уголовного дела, 

доказывая то, что совмещать долж-
ность вице-губернатора и руководство 
несколькими ООО, в которых учреди-
телями были его родственники и дру-
зья, – вполне законно.

2016 год стал поворотным в судь-
бе обоих чиновников. Иванов полу-
чил должность заместителя министра 
обороны. Ему вверили обязанности 
по строительству и капремонту объ-
ектов для нужд Минобороны, органи-
зации медпомощи в Вооружённых си-
лах РФ, а также кураторство военной 
ипотеки.

Юрий Парахин в том же году сумел 
отбиться от уголовного дела, достиг-
нуть взаимопонимания с бывшим гу-
бернатором Вадимом Потомским и в 
конце концов стать главой крупней-
шего и богатейшего в регионе Орлов-
ского района.

Именно на этих постах и были пой-
маны с поличным оба бизнесмена-чи-
новника. Но при множестве смеж-
ных мест в биографиях судьба их по-
ка складывается совершенно различ-
ным образом…

УГОЛОВНЫЕ ДЕЛА, РАЗВОДЫ, 
ОСОБНЯКИ И МОТОЦИКЛЫ
Многие чиновники, которые попа-

дают на коррупционноёмкие долж-
ности, до определённого времени 
чувствуют себя неуязвимыми. Ос-
нованием для этого могут быть род-
ственные или дружеские связи, бла-
говоление начальства, закреплён-
ные материально взаимоотношения с 
представителями силовых структур и 
иные факторы. Но иногда в налажен-
ную и, казалось бы, бесперебойно ра-
ботающую систему того или иного 
коррупционера вмешиваются досад-
ные «недоразумения», смена началь-
ства, тот или иной указ главы госу-
дарства, недопонимание со стороны 
силовиков, а то и излишнее внима-
ние со стороны СМИ и обществен-
ности. Обычно все эти «опасности» 
коррупционеры прекрасно видят и 
стараются нивелировать в зароды-
ше (где это возможно). Но время от 
времени глаз у них, что называется, 
«замыливается», они начинают те-
рять осторожность и чувство реаль-
ности. И тогда мы сталкиваемся с уго-
ловными делами, приговорами и да-
же «посадками».

Продолжение на стр. 12-13

Тимур Иванов на стройке
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По следам публикации

По двум нашим героям мы прекрас-
но можем выявить тот момент, ког-
да они почувствовали (кто по фак-
ту, кто интуитивно), что их «неприка-
саемость» может в один момент дать 
трещину. И именно с этого времени 
они начинают готовить себе «запас-
ные аэродромы», заниматься сокры-
тием собственности, переписывани-
ем её на друзей, родственников и да-
же подчинённых.

У Юрия Парахина первый момент 
«отрезвления» случился ровно де-
сять лет назад, в мае 2014 года, когда 
в отношении него было возбуждено 
первое уголовное дело. «О возбуж-
дении дела, – писал «Коммерсант», 
– рассказала официальный предста-
витель орловского управления СКР 
Юлия Дорофеева. В ведомстве подо-
зревают Юрия Парахина в незакон-
ном предпринимательстве (ст. 289 
УК РФ). По версии следствия, экс-
чиновник, находясь при должности, 
«участвовал в управлении» шестью 
юрлицами. «В 2012 году для выдачи 
многомиллионного кредита для од-
ного из них Парахин давил на руко-
водство местного филиала одного из 
банков. Заем был выдан по занижен-
ной ставке», – отметили в ведомстве. 
Дело возбуждено по материалам ре-
гионального УФСБ».

Чтобы «отбиться» от уголовного де-
ла, Юрию Николаевичу Парахину при-
шлось включить все свои связи и под-
ключить все возможности. Было ис-
пользовано, в частности, то, что отец 
Юрия Парахина, напоминаем, ректор 
Орловского государственного аграр-
ного университета, безвозмездно пе-
редал почти на год в пользование ор-
ловским следователям учебный кор-
пус ОрёлГАУ по адресу: Орёл, ул. 
Комсомольская, 142. В здании находи-
лись всё это время следственные отде-
лы СУ СК России по Орловской обла-
сти по Советскому и Заводскому рай-
онам. Были использованы и иные свя-
зи с экс-руководителем СУ СК России 
по Орловской области Сергеем Сази-
ным. В результате, несмотря на насто-
яния экс-губернатора Потомского, де-
ло было прекращено «за отсутствием 
состава преступления». Но реабили-
тации и компенсации за «незаконное 
уголовное преследование» Парахину 
добиться не удалось.

С того времени Юрий Николаевич 
начал активно «прятать» недвижи-
мость и иное имущество, которое у не-
го находится в пользовании. Он разво-
дится с женой, продолжая, по его сло-
вам, «жить под одной крышей». На 
жену оформляются доли в трёх «се-
мейных» фирмах – ООО «Партнёр», 
ООО «Универсал» и ООО «Союз». 
Ей же принадлежит мотоцикл Harley 
Davidson, на котором мэр Орла пу-
блично демонстрирует навыки байке-
ра. Бывшая жена занималась и прода-
жей родительского дома Парахиных. 
На бывшую тёщу оформлен особняк, 
в котором живёт мэр с женой и доче-
рью. Третий особняк, приобретённый 
семейством ещё в годы вице-губерна-
торства, формально принадлежит быв-
шему тестю. Другая недвижимость, в 
основном коммерческая (а это более 

сотни объектов только в Орле и Ор-
ловском районе), оформлена на дело-
вых партнёров Парахиных – семью 
Литваков.

Юрий Парахин c «Харлеем» жены

Тимур Иванов стал ощущать первые 
признаки возможной скорой расплаты 
примерно в 2022 году. Он, так же как 
и Парахин, разводится со своей же-
ной, переоформляет на неё (уже по-
сле развода) два автомобиля Chevrolet 
Suburban и Mercedes-Benz V-класса. 
Да, мотоцикл у него также есть. Это 
не Harley, как у орловского мэра, а MV 
Agusta за 1,1–1,5 млн рублей. Снача-
ла он отражался в декларации о дохо-
дах за 2019 год. Но с 2022 года числит-
ся на человеке, чьи данные полностью 
совпадают с именем отца заммини-
стра – Иванова Вадима Геннадьеви-
ча. Кстати, у бывшей супруги замми-
нистра и своих транспортных средств 
достаточно. Это как минимум Bentley 
Continental, Aston Martin, Hummer H2 
и 2 мотоцикла Harley Davidson.

Такой мотоцикл Тимур Иванов 
оформил на отца

Как утверждают СМИ, некоторые 
объекты недвижимости, в частности 
особняк в Чистом переулке, правда, 
арендуемый у государства, Тимур Ива-
нов оформил на «семейного» водите-
ля. Особняк на Рублёвке оформлен на 
Иванова, но был взят в ипотеку, как ут-
верждают его адвокаты.

Мы видим, что, конечно, масшта-
бы разные, но стиль и образ действий 
один: при ощущении опасности – 
прятать всё, что можно, оформляя 
на доверенных лиц, родителей, быв-
ших жён и пр. Иванову, кстати, это не 
помогло, суд арестовал имущество и 
счета всех его близких. «Все, что за-
регистрировано на него и на его же-
ну, а также на бывших жён и пяте-
рых детей, включая приёмных, всё это 

имущество уже арестовано», – отме-
чают СМИ.

Что же касается имущества Юрия 
Парахина, мэра Орла, тем более запи-
санного на его родственников, то его 
никто не думал арестовывать, причём 
даже выявлением собственников при-
ходилось заниматься не СУ СК России 
по Орловской области, а журналистам, 
в том числе и нам.

А теперь самое главное: по сути 
деяния, которые инкриминируют-
ся замминистра обороны Иванову и 
мэру Орла Парахину, обладают весь-
ма существенными общими призна-
ками. Казалось бы, мэра обвиняли в 
преступлениях, предусмотренных ч. 
1.1 ст. 293, ч. 3 ст. 285 УК РФ (халат-
ность и превышение должностных 
полномочий с тяжкими последстви-
ями), а чиновника Минобороны – во 
взятке в особо крупных размерах (ч. 
6 ст. 290 УК РФ). Вроде бы статьи раз-
ные и возможные санкции – тоже. 
В первом случае – до 10 лет лише-
ния свободы, во втором – до 15 лет. 
Но если вдуматься, то картина пока-
жется иной.

Что вменяют «генералу» Ивано-
ву (на самом деле его классный чин 
– действительный государствен-
ный советник Российской Федера-
ции 1 класса)? Басманный районный 
суд при определении меры пресече-
ния в виде заключения под стражу 
информировал: «Следствие полага-
ет, что Иванов вступил в преступ-
ный сговор с третьими лицами, за-
ранее объединился с ними для со-
вершения организованной группой 
преступления – получения взятки в 
особо крупном размере в виде оказа-
ния услуг имущественного характера 
при проведении подрядных и субпо-
дрядных работ для нужд Министер-
ства обороны».

Источники в силовых структурах, 
на которые ссылаются СМИ, говорят, 
что использовались разные схемы от-
катов. И цитируют: «Взятки Иванов 
брал ремонтом в загородном доме, где 
ему были сделаны все работы и обстав-
лены комнаты под ключ, а он за это не 
платил. По версии следствия, ремонт 
оплачивали через цепочку посредни-
ков фирмы, получавшие подряды на 
госзаказ. И это только одна из схем – 
есть и другие».

А в чём обвиняли бывшего главу Ор-
ловского района Орловской области 
Юрия Парахина? Изучаем доступный 
нам текст ходатайства первого заме-
стителя прокурора Орловской области 
Юрия Пахолкова, которое было на-
правлено в Орловский областной суд. 
Он пишет о том, что в то время, ког-
да Юрий Парахин был главой Орлов-
ского района, его непосредственный 
подчинённый Селютин, «несмотря на 
отсутствие законных оснований», дал 
указание другому сотруднику – Са-
мойлову подготовить проект поста-
новления администрации Орловского 
района, «включив в программу на 2018 
год ремонт автомобильной дороги к до-
му своего непосредственного руково-
дителя Парахина Ю.Н. протяжённо-
стью 372,6 м. Парахин, «заведомо зная, 
что ремонт участка автомобильной до-
роги от поворота на пер. Горный до по-
ворота на ул. Никольскую в д. Конды-
рёва Орловского района Орловской 

области, ведущего исключительно к 
домовладению его родственников, не 
вызван объективной необходимостью, 
в целях создания благоприятных усло-
вий проезда к указанному домовладе-
нию», лично подписал и упомянутое 
постановление, и муниципальный кон-
тракт, а затем лично принял выполнен-
ные работы, подписав соответствую-
щие акты и справки, в результате че-
го подрядчик получил деньги за эти 
работы. «Указанные обстоятельства, 
– говорится в документе, – свиде-
тельствуют о совершении преступле-
ния в составе группы лиц».

И что мы видим? У Иванова взят-
ка в виде ремонта загородного дома, 
у Парахина, в принципе, то же самое, 
ведь ООО «СтройАвтострада» в 2018 
году получило многомиллионные кон-
тракты на ремонт и строительство до-
рог в Орловском районе за подписью 
Парахина, а потом прилежно выпол-
нило контракт на строительство до-
роги в чистом поле в направлении его 
дома, а также недорого построило ки-
лометровое продолжение этой доро-
ги (его оплачивало ООО «РегионАгро-
Трейд»), также весьма обязанное Па-
рахину. Та же скрытая взятка, только 
в профиль...

Можно согласиться со следователя-
ми: хотя суть дела похожа, взятку здесь 
доказать очень трудно, поскольку в 
Орле все стороны были удовлетворе-
ны и молчат: подрядчик получил кон-
тракты и оплату, собственник земли 
во времена вице-губернаторства Па-
рахина незаконно перевёл землю из 
земель сельхозназначения в земли на-
селённых пунктов, чем увеличил сто-
имость своей собственности в десят-
ки раз, а сам мэр получил прекрасную 
дорогу, на которой через почти шесть 
лет после постройки нет ни выбоин, 
ни трещин. Но превышение долж-
ностных полномочий лицом, занимаю-
щим должность главы муниципально-
го образования, совершённое в соста-
ве группы, – налицо. Для всех, кроме 
следователей Следственного управле-
ния Следственного комитета России 
по Орловской области!

Для нас, журналистов, как, впро-
чем, и для читателей, как мне кажет-
ся, уже ясно, что дело бывшего зам-
министра будет расследовано и дой-
дёт до суда. Каким будет наказание, 
сейчас предсказать трудно, но оно 
будет. А вот действующий мэр Орла, 
которого при возбуждении в отноше-
нии него уголовного дела по обвине-
нию в тяжком преступлении даже не 
отстранили от должности! И само уго-
ловное дело, что называется, «висит 
на волоске»: оно прекращено, но об-
ластная прокуратура в обязательном 
порядке будет выходить в кассацион-
ную инстанцию с тем, чтобы всё-таки 
отменить постановление следователя 
о прекращении уголовного пресле-
дования мэра Орла и возобновлении 
расследования.

НЕУЖЕЛИ ГЕНЕРАЛЬНАЯ 
ПРОКУРАТУРА ПРИЗНАЕТ, ЧТО ЕЁ
ПОЛОЖИЛИ НА ЛОПАТКИ 
ОРЛОВСКИЕ СЛЕДОВАТЕЛИ?

«А причём тут Генеральная проку-
ратура?» – спросит читатель. Отве-
чаем: всё дело в том, что уголовные 

ПОЧЕМУ ТИМУР ИВАНОВ В ЛЕФОРТОВО, А МЭР ОРЛА         ВЫВЕДЕН ИЗ СВОЕГО ЖЕ УГОЛОВНОГО ДЕЛА?
Продолжение. Начало на стр. 11
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дела в отношении мэра Орла Юрия 
Парахина по факту строительства 
дороги к его дому, по халатности и 
пр. были возбуждены исключитель-
но по результатам вмешательства Ге-
неральной прокуратуры Российской 
Федерации.

В апреле 2021 года губернатор Ор-
ловской области Андрей Клычков по-
лучил из Генеральной прокуратуры 
России представление об устранении 
нарушений федерального законода-
тельства. В документе сообщалось о 
том, что в марте 2021 года по поруче-
нию Генерального прокурора России 
в Орловскую область выехала группа 
сотрудников Управления Генпроку-
ратуры по ЦФО. В частности, они вы-
яснили, что «в деятельности мэра Ор-
ла Парахина Ю.Н. выявлен ряд нару-
шений, связанных с неправомерным 
расходованием бюджетных средств. 
Установлено, что вопреки условиям 
муниципального контракта ремонт 
проезжей части улиц Свободы и Бу-
гристой в д. Кондырёва не выполнен. 
Вместо этого произведён ремонт до-
роги по ул. Мира, а также на нераз-
граниченном земельном участке, ве-
дущей к дому фактического прожи-
вания мэра. Акты о приёмке выпол-
ненных работ 28.08.2021 г. незаконно 
подписаны Парахиным Ю.Н., муни-
ципальный контракт оплачен в пол-
ном объёме».

Мы говорим о том, что уголовные 
дела в отношении Юрия Парахина, 
связанные со строительством этой 
дороги, были возбуждены по иници-
ативе и после активных действий Ге-
неральной прокуратуры, основыва-
ясь на следующей фразе их докумен-
та, подписанного заместителем Ге-
нерального прокурора России Ю.А. 
Пономарёвым: «По результатам вме-
шательства Генеральной прокурату-
ры Российской Федерации 26.03.2021 
СУ СК России по Орловской обла-
сти по данному факту было возбуж-
дено уголовное дело по части 2 ста-
тьи 285 УК РФ, а 07.04.2021 в отноше-
нии Ю.Н. Парахина по части 1.1 ста-
тьи 293 УК РФ».

Весь ход расследования уголовно-
го дела, возбуждённого в отношении 
мэра Орла, можно разделить на три 
основных этапа. Это март – декабрь 
2021 года, январь – май 2022 года и 
период с июня 2022 года по настоя-
щее время.

В первые несколько месяцев рас-
следования оно шло быстро и уверен-
но. Уже 30 июня 2021 г. Юрию Пара-
хину было предъявлено обвинение в 
совершении тяжкого преступления, 
предусмотренного ч. 3 ст. 285 УК РФ. 
Мэру была избрана мера пресечения 
в виде подписки о невыезде и надле-
жащем поведении. Несмотря на это, 
ни губернатор, ни городской Совет 
народных депутатов не отстраняли 
его от занимаемой должности.

В декабре 2021 года Юрию Пара-
хину было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции, и обви-
нительное заключение должно бы-
ло передаваться в прокуратуру и да-
лее в суд. Но СУ СК России по Орлов-
ской области отказалось передавать 
прокуратуре обвинительное заклю-
чение в отношении мэра. Местные 

журналисты, анализировавшие дан-
ную ситуацию, считали, что факто-
ров, повлиявших на это, могло быть 
три. Первый – появление в октябре 
нового руководителя СУ СК России 
по Орловской области Петра Юдина, 
как считают, полностью зависимого 
от губернатора, поддерживающего 
Парахина. Второй – вмешательство 
московских покровителей мэра. Тут 
чаще всего называют фамилию вице-
спикера Госдумы Алексея Гордеева. 
Третий – банальный «занос», причём 
цифры и фамилии причастных к это-
му людей называются разные. Но как 
бы там ни было, в декабре 2021 года 
следствие практически остановилось.

Декабрь 2021 года. Экс-прокурор 
Орловской области Владислав Мал-
кин и главный следователь Пётр 
Юдин. С этого момента следствие вы-
шло из-под контроля

На втором этапе орловские следо-
ватели занимались поиском фигуры, 
которая могла бы заменить Юрия Па-
рахина на скамье подсудимых. Най-
ти её было несложно, главное было 
обосновать прекращение уголовно-
го преследования в отношении мэ-
ра Орла. «Обоснование», нужно ска-
зать, получилось более чем сомни-
тельным. Через год после того, как 
Парахину предъявили обвинение, в 
деле появился второй обвиняемый 
– бывший его подчинённый, на-
чальник Управления строительства, 
транспорта и ЖКХ администрации 
Орловского района Орловской обла-
сти Вячеслав Селютин. О том, что мэ-
ру нашли «замену», свидетельствуют 
даты следственных действий. 16 ию-
ня 2022 г. Селютину В.А. было предъ-
явлено обвинение в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
285 УК РФ. В отношении него была 
избрана мера пресечения в виде под-
писки о невыезде и надлежащем по-
ведении. А ровно через четыре дня 
следователь выносит постановление 
о прекращении уголовного преследо-
вания в отношении Парахина! Более 
того, отменяется его подписка о не-
выезде и надлежащем поведении.

Это – полный развал дела! Объяс-
няем, что называется, «на пальцах». 
С выведением из дела Юрия Парахи-
на ч. 3 ст. 285 УК РФ становится воз-
можным переквалифицировать в ч. 1. 
Каким образом? Убирая из дела Па-
рахина, следователи убирают и пре-
ступление, совершённое в группе, 
кроме того, убирается и глава орга-
на местного самоуправления (ч. 2). 
Остаётся лишь квалифицирующий 
признак «тяжкие последствия». Их 

следователи могут убрать путём зани-
жения суммы причинённого ущерба. 
И тогда обвиняемому Селютину оста-
ётся только дождаться истечения ше-
стилетнего срока давности привле-
чения к уголовному преследованию 
(28 августа 2024 г.) И за совершённое 
преступление в конце концов никто 
не ответит!

Вячеслав Селютин, обвиняемый 
по «делу Парахина», чувствует себя 
прекрасно и уверен в том, что уйдёт 
от ответственности вместе с мэром

Третий этап «расследования» – 
это период с 20 июня 2022 г. по на-
стоящее время. Следователь СУ СК 
России по Орловской области Надеж-
да Кибалина с ведома и по поручению 
руководителя СУ СК России по Ор-
ловской области Петра Юдина и ру-
ководителя 2-го отдела по расследо-
ванию особо важных дел Константи-
на Баранова, как подозревают экс-
перты, целенаправленно ведёт дело 
к полному «обнулению». Она выно-
сила постановления о прекращении 
уголовного преследования Парахина 
20 июня 2022 г., 18 августа 2022 г., 17 
октября 2022 г., 7 июля 2023 г., 12 ян-
варя 2024 г.

Следователь Кибалина

Прокуратура Орловской области от-
меняла эти постановления, в том числе 
и через суд, требуя завершения рассле-
дования дела в отношении Парахина.

2 мая 2024 г. уже Орловский област-
ной суд принял решение не удовлетво-
рять ходатайство прокуратуры, моти-
вируя это тем, что «приведенные пер-
вым заместителем прокурора области 
в настоящем ходатайстве указания 
аналогичны тем, которые были им ра-
нее приведены при предыдущем обра-
щении в суд. Новых сведений, подле-
жащих дополнительному расследова-
нию, первым заместителем прокуро-
ра области не приведено».

Так что, Парахин невиновен? Про-
куратура считает, что виновен. Про-
цитируем имеющееся в распоряжении 
редакции ходатайство первого заме-
стителя прокурора Орловской области 
Юрия Пахолкова, которое рассматри-
валось в областном суде: «После возоб-
новления 19.12.2023 предварительного 

расследования по уголовному делу № 
12102540015000015 в течение месяца 
следователем проведено только два 
следственных действия (допросы Па-
рахина Ю.Н. и Селютина В.А.). Каких-
либо доказательств, подтверждающих 
невиновность Парахина Ю.Н. к ин-
криминируемому ему преступлению 
не получено».

12 января 2024 года Надежда Ки-
балина без проведения необходимых 
процессуальных и следственных дей-
ствий в пятый раз выносит постанов-
ление о прекращении уголовного дела 
в отношении мэра Орла.

Мнение прокурора: «Принятое ре-
шение является незаконным и подле-
жит отмене, поскольку причастность 
Парахина Ю.Н. к совершению пре-
ступления, предусмотренного ч. 3 ст. 
285 УК РФ, подтверждается совокуп-
ностью собранных по уголовному делу 
доказательств, а именно: показаниями 
свидетелей, проведёнными в ходе рас-
следования дела судебными эксперти-
зами, имеющимися в распоряжении 
следственных органов фотографиче-
скими изображениями участков мест-
ности, на которых находился участок 
дороги в периоды с 2016 по 2018 годы, и 
иными материалами уголовного дела».

Что требовала прокуратура? «В хо-
де дополнительного расследования не-
обходимо предъявить Парахину Ю.Н. 
и Селютину В.А. обвинение в оконча-
тельной редакции, допросить указан-
ных лиц в качестве обвиняемых, по-
сле чего принять меры к завершению 
расследования».

Напоминаем, Орловский областной 
суд доводы прокуратуры не убедили, и 
он вынес решение оставить в силе ре-
шение Заводского районного суда Ор-
ла, не разрешающее прокуратуре от-
менить постановление следствия.

А теперь посмотрим на ситуацию с 
несколько иного ракурса. Генераль-
ная прокуратура Российской Феде-
рации инициирует возбуждение уго-
ловного дела в отношении мэра Ор-
ла. По результатам её вмешательства 
дело возбуждают. А потом, несмо-
тря на активное противодействие об-
ластной прокуратуры, СУ СК России 
по Орловской области целенаправ-
ленно разваливает дело. Фактически 
следователю Кибалиной, полковни-
кам Юдину и Баранову, выносящим 
незаконное решение о прекращении 
уголовного преследования мэра Орла, 
удалось положить на лопатки могуще-
ственное ведомство, которое призва-
но следить за верховенством закона и, 
видимо, бороться за исполнение сво-
их решений.

Будет ли Генеральная прокуратура 
бороться за то, чтобы возбуждённое по 
результатам её вмешательства дело в 
отношении мэра Орла было возобнов-
лено, мы узнаем очень скоро, посколь-
ку областная прокуратура при выходе 
в кассационную инстанцию (Первый 
кассационный суд общей юрисдик-
ции) должна заручиться её поддерж-
кой. А ведь есть ещё высшая касса-
ционная инстанция – Верховный суд 
России, до которого также может дой-
ти «дело мэра Орла»…

Богомолов Алексей
Источник: https://flb.ru/2/5149.

html 
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История с возведением высоток на ме-
сте бывших теплиц совхоза «Коммуналь-
ник» получила развитие на заседании ко-
митета облсовета по градостроительной 
деятельности и транспорту. Депутаты и 
приглашенные жители частного сектора 
попытались разобраться в том, насколь-
ко законно происходит строительство не-
скольких высоток и не получит ли город 
очередной «карточный домик» - ведь до-
ма будут располагаться рядом с рекой. 
Отбиваться от вопросов главный архи-
тектор области лично не стал –  прислал 
своего заместителя. 

БылО трИ, сталО пять
Замначальника областного управле-

ния градостроительства Наталья Аннен-
кова вкратце напомнила, что полномочия 
по землям были переданы в область с 2015 
года. А история с земельным участком, на 
котором планируют строить высотки, на-
чалась в 2013 году, когда землями распоря-
жался муниципалитет. Земля была прода-
на на аукционе для погашения долгов тог-
да еще существовавшего предприятия - 
совхоза «Коммунальник». 

Для лучшего понимания Наталья Ан-
ненкова разбила вопрос на две составля-
ющие. Первое – это защита предприя-
тия «Зеленстрой», которое вошло в про-
лом году как структурное подразделе-
ние в состав «Спецавтобазы». Область 
никаким образом повлиять на действия 
города в этой сфере не может, так как 
только муниципалитет решает судьбу 
структурного подразделения своего же 
предприятия. 

Второе – это сама стройплощадка. По 
генплану данный участок отнесен к зоне 
застройки многоквартирными домами. 
Разрешение на строительство было вы-
дано еще в 2013 году. Причем разреше-
ние выдавалось на пять высоток! Это со-
общение стало неожиданностью для при-
шедших на комитет жителей, потому что 
до этого во всех документах и ответах чи-
новников фигурировали лишь три дома. 
Оказывается, теперь уже речь идет о трех 
17-этажных домах, одной 16-этажке и од-
ном доме с переменной этажностью 12-
14 этажей. Разрешение на строительство 
предполагало поэтапную реализацию про-
екта: 5 домов - 5 этапов.  Этапом в стро-
ительстве считается объект, который мо-
жет быть введен в эксплуатацию незави-
симо от других. Поэтому в профильном 
департаменте не видят оснований не вы-
давать разрешений для продолжения поэ-
тапной реализации проекта. 

Также госпожа Анненкова напомни-
ла, что на стройплощадке произошла за-
мена юридического лица. Прежний владе-
лец земли – АИЖК – было создано для 
развития льготной ипотеки. Именно для 
льготников и была предоставлена эта пло-
щадка. Но АИЖК обанкротилось, и земля 
была передана Фонду развития террито-
рий. Так что существующий застройщик 
– уже третий на данном участке. Послед-
ний переход права произошел в 2023 году 
на официально проведенных торгах. Раз-
решение на строительство третьему вла-
дельцу земли было продлено до 2027 го-
да, так как процедура торгов была про-
ведена в рамках закона. Препятствовать 
стройке в департаменте не намерены, так 
как считают, что возведение домов долж-
но быть завершено – площадка обреме-
нена правами третьих лиц (дольщиками, 
которые вложили свои деньги в стройку 
– в том числе и привлеченные по ипоте-
ке, на которые «капают» очень серьезные 
проценты). Поэтому жители частного сек-
тора имеют право возражать против этой 
стройки, но нужно учитывать, что пло-
щадка под стройку оформлена более 10 
лет назад. 

Также Наталья Анненкова отметила, 
что публичные слушания по этому объ-
екту проводились неоднократно – это 
все было в далеком 2013 году. Как мини-
мум одни слушания были по изменениям 
в генплан и еще одни – по изменению в 
ПЗЗ. Затем были слушания по корректи-
ровке проекта планировки и проекта ме-
жевания. Суммарно не менее четырех раз 
собирали заинтересованные стороны. По 
мнению Анненковой, нельзя утверждать, 
что жители были не в курсе происходяще-
го и грядущих изменений. 

Что касается высказанных ранее опа-
сений относительно близости к реке, то 
по Водному кодексу земельный участок 
– в водоохраной зоне (которая состав-
ляет 200 метров). Рядом зона затопления 
и прибрежная зона. Последние две (ес-
ли не определены на соответствующих 
схемах) считаются таковыми в радиусе 
50 метров от уреза воды. Участок распо-
ложен в 65 метрах от воды, и это доста-
точно серьезный аргумент, чтобы оста-
новить стройку. Вот только тут есть ню-
анс: разрешение на строительство было 
выдано, и по регламенту возражения на 
этот документ (в том числе и на несоблю-
дение отступов отвода) необходимо бы-
ло подавать в 5-дневный срок. Как теперь 
решать эту ситуацию, увы, на комитете 
не прояснилось. ПСД разрабатывал наш 
орловский «Гражданпроект» на все 5 эта-
пов. Все разрешения на подключение к 
сетям получены. 

Отдельно госпожа Анненкова отмети-
ла, что строительство в водоохраной зоне 
не запрещено, если инженерные комму-
никации укомплектованы специальными 
защитными сооружениями. То есть ком-
муникации не должны иметь выбросы в 
воду. Даже парковки должны быть обору-
дованы специальными дождеприемника-
ми с уловителями ГСМ и с выводом в за-
крытую ливневую канализацию. Проект 
это все учитывает. 

«технИчесКИе ОшИБКИ» 
сталИ правИлОм?
Очень интересным получилось обсуж-

дение прозвучавшего доклада. Так, пред-
седатель комитета Виталий Рыбаков по-
просил уточнить, учитывалось ли мне-
ние жителей при выдаче разрешения на 
строительство. Наталья Анненкова отме-
тила, что заключение в виде оказания го-
сударственной услуги регламентирова-
но законом. Поскольку сфера достаточно 
коррумпированная, то чиновников феде-
ральный центр максимально оградил от 
какого-либо влияния со стороны. Доку-
менты подаются в электронном виде, и у 
профильного управления есть пять рабо-
чих дней на принятие решения о выдаче 
разрешения либо на отказ. Не предусмо-
трено никаких пауз для уточнения или 
каких-либо иных действий. Список пре-
доставляемых документов также доста-
точно жесткий. Никаких дополнений или 
изменений в него вносить нельзя. И если 
документы на земельный участок, проект 
и все остальное в порядке, то управление 
не может требовать от застройщика ни-
чего сверх. 

Судя по ответу Анненковой, публич-
ные слушания при выдаче разрешения 
на строительство не являются обяза-
тельной процедурой. На всякий случай 
этот момент решили уточнить у главного 
архитектора. 

Депутат Евгений Косогов обратил вни-
мание, что при выдаче разрешений на 
строительство не учитывался такой важ-
ный момент, как уничтожение уникаль-
ного вида, который открывался со смо-
тровой площадки на другом берегу Ор-
лика. Напомним, разрешение выдавалось 
еще в 2013 году.  Так что сейчас вряд ли 

получится найти чиновника в мэрии, од-
ним росчерком пера уничтожившего не-
повторимый облик города, на который 
можно было любоваться с главной точки 
привлечения туристов. Но уничтоженная 
панорама – далеко не единственная бе-
да. Также Евгений Косогов обратил вни-
мание, что при выдаче разрешений (в слу-
чае с комплексом на Панчука – продлени-
ем разрешения) совершенно не учитыва-
лась транспортная составляющая. Улицы 
частного сектора не предназначены для 
такого потока машин, который пойдет к 
новому жилищному комплексу. И подоб-
ные «технические ошибки» орловцы ви-
дят постоянно. Это и микрорайон Болхов-
ский, из которого невозможно выехать по 
единственной дороге, и другие проблем-
ные части города. При выдаче разреше-
ний не учитываются такие «мелочи», как 
наличие поблизости школ и других соци-
альных объектов. Особо возмущает, что 
новые стройки возникают в таких местах, 
которые изначально являются проблем-
ными – например, рядом с промышлен-
ными зонами. 

Наталья Анненкова парировала, что 
выдача разрешения на строительство – 
это конечное звено в довольно большой 
цепи событий. Первое же звено – это 
формирование земельного участка, опре-
деление площадки под застройку. И это 
целиком и полностью компетенция мест-
ных властей. В этом году будет обсуждать-
ся возврат полномочий на места в рамках 
градостроительной деятельности. Но есть 
вероятность и того, что будет принято 
прямо противоположное решение – пол-
номочия по формированию участков мо-
гут отдать области. В любом случае Ната-
лья Анненкова согласилась, что было бы 
логично, если бы вся цепочка по приня-
тию решений была на одном уровне. Тогда 
проще было бы решать такие вопросы на 
корню. Когда же застройщик разработал 
проект, взял деньги в банке и пришел на 
строительную площадку, то отказ в разре-
шении на строительство будет, мягко го-
воря, пахнуть коррупцией. Все решения 
должен принимать один орган, и полити-
ка должна быть единой. 

чегО БОятся люДИ
Представитель департамента надзор-

ной деятельности отметил, что у них нет 
официальных поводов проводить провер-
ку этой конкретной стройки, так как но-
вый владелец земли не уведомлял о нача-
ле работ. В ходе проверки выясняют, соот-
ветствует ли то, что построено, тому, что 
обозначено в ПСД. Если стройка не ведет-
ся, то что должны проверять? Депутаты 
отметили, что не видят реальной работы 
этого департамента, так как, если один де-
партамент не в состоянии решить имею-
щуюся проблему из-за разброса полномо-
чий по другим ведомствам, то нужно объ-
единяться и решать проблему совместны-
ми усилиями. 

Приглашенные на комитет жители вы-
сказали свое мнение. В частности, Елена 
Княгина отметила, что они считают неза-
конным выдачу разрешения на строитель-
ство, хотя представители власти и утверж-
дают обратное. «Проектная документация 
прошла негосударственную экспертизу. 
Почему она негосударственная, остается 
только догадываться. Информация о во-
доохранной зоне, прибрежной защитной 
полосе в градостроительном плане отсут-
ствует. Информация о наличии в грани-
цах земельного участка водоохранной зо-
ны, прибрежной защитной полосы также 
отсутствует. Информация об учете мне-
ния жителей при выдаче разрешения на 
строительство, проведении публичных 
слушаний отсутствует. Извещение о воз-
обновлении строительства объекта не 

поступало. То есть вся информация отсут-
ствует, но разрешение есть. Очень стран-
но», - заметила Елена Княгина. Она так-
же добавила, что необходимо разбираться 
с ликвидацией «Зеленстроя». Также жи-
тельница обратила внимание, что, когда 
идет ремонт тротуаров, скверов и т.п., то 
есть работы, которые власти и так обяза-
ны проводить, – мнение жителей спра-
шивают. А когда принимаются решения 
о ликвидации ключевых для города пред-
приятий, то мнение жителей не учиты-
вается. Если городу нужна прибыль, то 
не обязательно продавать землю. Тот же 
«Зеленстрой» может развиваться и при-
носить деньги в бюджет. Весь есть но-
вые технологии, которые можно и нуж-
но внедрять, в том числе и в производстве 
цветов. 

Жители считают, что не надо доводить 
до ситуации, когда построенные высотки 
будут демонтированы по решению суда – 
лучше разобраться здесь и сейчас. Кроме 
того, жители опасаются, что в связи с до-
роговизной земли в центре продолжится 
практика такого постепенного «выдавли-
вания» людей с их законной территории. 
Увы, такие прецеденты в Орле уже были 
– например, на улице Полесской, где сей-
час вместо частных домов стоят многоэ-
тажки. Желающие без проблем могут по-
читать в архивах СМИ, как именно людей 
заставили покинуть их участки.

Депутаты посоветовали жителям прой-
ти всю цепочку от самого начала – то есть 
от мэра и его профильных замов по этому 
вопросу. Если дойдет до суда и прокурор-
ских проверок, то первое, что спросят, бы-
ли ли ответы от тех ведомств, которые сто-
яли у истоков конфликта и продавали зем-
лю совхоза «Коммунальник»? По тем же 
публичным слушаниям – если они прово-
дились, и каковы были их результаты – 
вся информация хранится именно в мэ-
рии. Не пройдя этот этап, вряд ли полу-
чится развязать образовавшийся клубок 
проблем. 

Житель Орла Владимир Рукосуев в сво-
ем выступлении заострил внимание на ри-
скованном расположении новых домов. 
Выдержит ли прибрежный грунт такую 
нагрузку и не получит ли город сразу не-
сколько «карточных домиков»? 

«Мы считаем очень рискованным раз-
решение на строительство этих домов. 
Сразу, может быть, этот риск не проявит-
ся, но обозначится со временем. Застрой-
ка, которая будет проводиться вблизи ре-
ки Орлик, – это действительно огромная 
тяжесть на почву. Почва уже наводне-
на. Там идут красные зоны, они не про-
сто так придуманы… Есть какие-то огра-
ничения по этажности, по защите комму-
никаций. Здесь вопиющий риск, который 
не оправдается никак», - отметил Влади-
мир Рукосуев.

Еще одна серьезная беда – серьезно 
возросший поток машин, и это при том, 
что тротуаров в значительной части част-
ного сектора нет. Дети по дороге в шко-
лу и детские сады постоянно рискуют по-
пасть под колеса. А ведь сдан пока толь-
ко один дом! Что будет, когда построят все 
пять высоток? Жителям за свой счет де-
лать тротуары на городских улицах? Жи-
телям самим укладывать «лежачих поли-
цейских»? Ведь даже скоростной режим 
на улицах не поменяли после увеличения 
потока транспорта.  

Председатель комитета Виталий Рыба-
ков пообещал, что вопрос будет вынесен 
на очередное заседание, куда пригласят 
опять жителей, городских и областных чи-
новников, которых не удалось послушать 
в этот раз, а также самого застройщика, 
чтобы прояснить и его позицию по этому 
вопросу. 

Сергей МИЛЯХИН 

Скандал вмеСто теплиц и цветов



Прошло три года после неожидан-
ного назначения Владимира Маса-
лова ректором Орловского аграрно-
го университета. Человек не блистал 
ни на научном поприще, ни на произ-
водственном, ни на политическом. Но 
у некоторых влиятельных людей были 
на него определённые виды, и звёзды 
сложились. В одночасье Масалов стал 
«всем» для трех тысяч студентов и бо-
лее 800 сотрудников вуза.  Однако, по-
хоже, шапка оказалась не по Сеньке, и 
сегодня его называют самым слабым ор-
ловским ректором: десятки миллионов 
долгов, поток жалоб в арбитражные су-
ды на неисполнение обязательств, а те-
перь вот – массовые сокращения, под 
которые попали все без исключения: 
от разнорабочих до библиотекарей, от 
лаборантов до кандидатов наук и на-
чальников отделов администрации, а в 
главной кормилице вуза – НОПЦ (На-
учно-образовательном производствен-
ном центре) «Интеграция» Масалов во-
все хочет оставить всего трёх человек – 
это на 5 тысяч гектаров производствен-
ных земель и почти полсотни га для 
занятий наукой! 

«РаЦИОНалИзатОРСкИй
 талаНт»
О сокращениях заявили в январе. Это 

при том, что количество ставок к этому 
времени уже солидно сократилось. Ког-
да Масалов только пришёл, в 2022 году, 
в вузе работало около 800 сотрудников, 
в 2023-м – уже около 600. А теперь пла-
нируется оставить, судя по всему, не бо-
лее 300; в целом сокращается 136 ста-
вок! Естественно, всё делается в бла-
гих целях: «в связи с рационализаци-
ей штатной структуры». Новые списки 
должностей расписаны на нескольких 
страницах.

Вот приказ от 20 января 2024 года. Не 
нужны дворники, уборщик, ведущие 
специалисты кафедр, библиотекари, на-
чальник спортклуба и т.п. Вроде причин 
для особых волнений нет. Ну, подметал 
территорию дворник, а теперь возьмёт 
метлу кандидат наук, руки не отсохнут.

– В ОГАУ теперь даже туалеты моют 
сами студенты и преподаватели, – гово-
рит экс-проректор по административно-
хозяйственной работе Александр Велич-
кин. – Стонут, ноют, а куда деться, если 
своих сократили, а чужие – клининго-
вая компания, которая занималась убор-
кой в университетских корпусах, смог-
ли получить свои деньги за работу толь-
ко с помощью суда и больше заключать 
договор не намерены. Да и денег на это 
у Масалова нет.

Однако очередной приказ о сокраще-
нии, появившийся 5 апреля, уже напряг 
не только унижением. В списке – науч-
ные сотрудники, ведущие специалисты 
и даже главный библиотекарь Научной 
библиотеки с библиотекарем и заведу-
ющим отделом; сразу 9 ставок в НОПЦ 
«Интеграция», 10,5 ставки учебных ма-
стеров, которые дают студентам реаль-
ные производственные навыки, без че-
го невозможно работать на селе. 

Однако экономия на этих специали-
стах, судя по всему, особо ситуацию не 
улучшила. И 3 мая 2024 года на свет по-
явился третий по счёту за этот год при-
каз о сокращении. Теперь сокращают-
ся лаборанты, руководитель Центра про-
фобучения Института дополнительного 
образования и профессионального об-
учения, в Управлении делопроизвод-
ством – начальник управления, началь-
ник научно-методического управления, 
ведущие инженеры, специалисты, на-
чальники отделов, 6 ставок в Комбинате 
общественного питания – судя по все-
му, кормить в ОГАУ теперь будут толь-
ко ректорат. 

При этом «доценты с кандидатами» 
не понимают, почему и зачем. Они ещё 
помнят алгоритм самых первых сокра-
щений, когда Масалов только пришёл 
к власти. Он тогда ещё считал нужным 
объясняться. Вот характерный приказ 
того времени: сокращается полставки 
ведущего документоведа ректора и пол-
ставки препаратора ради введения став-
ки помощника ректора. Наверняка не 
всем такие изменения нравились, но 
было хотя бы понятно, почему.  А теперь 

ради чего? Как учить детей тому, что 
должно, сократившись за три года чуть 
не втрое? И что это будет за образова-
ние? А как потянуть нагрузку?!

«И кРугОМ гОлОВа…»
Вопросы не праздные. Потому как в 

кадровом разгоне ОГАУ, а именно так 
характеризуют сотрудники вуза ситу-
ацию последнего полугодия, лежит не 
развитие вуза. Посмотрим на некоторые 
структуры пристальней. 

Например, есть в ОГАУ Институт 
фундаментальных и прикладных агро-
биотехнологий – он был создан в мар-
те 2023 года путём слияния двух факуль-
тетов университета: факультета биотех-
нологии и ветеринарной медицины и 
факультета агробизнеса и экологии. На 
последнем – 4 кафедры. Одна из них – 
кафедра защиты растений и экотоксико-
логии, которую возглавляет  доктор на-
ук Светлана Резвякова. У неё в подчине-
нии – четыре преподавателя. Но только 
один из них имеет научную степень кан-
дидата наук; второй и третий сотрудни-
ки в декрете, четвёртый работает по со-
вместительству, то есть по факту здесь 
всего два человека: заведующая и препо-
даватель. Но при этом кафедра является 
выпускающей по направлениям подго-
товки «Агрономия» и «Агрохимия и аг-
ропочвоведение». Они должны в новом 
учебном году набрать на первый курс 40 
студентов-бюджетников в рамках бака-
лавриата и 29 – в рамках магистратуры 
и обучить их.

Что касается остальных трёх кафедр, 
то там на круг 22 преподавателя про-
фильных кафедр, которые в целом обу-
чают 112 бюджетников-бакалавров и ма-
гистров первого курса.

Так и должно быть?
В этом бы не было сомнений, если 

не знать ситуацию с другой структурой 
ОГАУ, которую возглавляет предан-
ный Масалову человек – Нина Прока. 
Речь – об экономическом факультете. 
Здесь шесть кафедр. В том числе три, 
которые обучают студентов по специ-
альностям: «бухгалтерский учёт», «ана-
лиз и аудит», «финансы и кредит», «ме-
неджмент организаций», «маркетинг». 
Кафедра «Экономики и менеджмента в 
АПК» – 13 человек, кафедра «Бухгал-
терского учёта и статистики» – 9,  ка-
федра «Финансы, инвестиции и кре-
дит» – 10 человек. Итого 32 человека. 
Если тупо взять пропорцию, которую 
мы уже имеем, – на 22 преподавате-
ля факультета агробизнеса и экологии 
112 бюджетников-первокурсников, то 

они должны обучать примерно на треть 
больше – где-то 150 первокурсников-
бюджетников. Но вот парадокс: соглас-
но данным самого ОГАУ, которые выло-
жены на официальном сайте вуза, Ми-
нобр не дал в текущем учебном году ни 
одного бюджетного места ни на буху-
чёт, ни на экономику с менеджментом, 
ни на финансы и кредит. То есть в нали-
чии 32 преподавателя на 0 бюджетных 
мест, и не только на первом, но и на вто-
ром, третьем курсах! 

Почему делаем акцент именно на бюд-
жетниках? Всё просто: наличие бюджет-
ных мест повышает конкурс, что позво-
ляет отбирать более успешных выпуск-
ников. Это раз. А во-вторых, это разви-
тие профиля вуза и основа его будущего. 
То, что учредитель ОГАУ – Министер-
ство образования – не даёт бюджетных 
мест для тех же бухгалтеров, означает, 
что ему не нужна данная специальность 
в аграрном вузе, и понуждает таким об-
разом свернуть данное направление – 
очевидно ведь: нет бюджетных мест – 
нет целевого финансирования, а это на 
сегодня основа существования высшей 
школы в стране. Но Масалову важно 
здесь и сейчас, а не завтра и послезавтра. 
К тому же желающих стать бухгалтера-
ми на коммерческой основе найти про-
ще, чем тех, кто хотел бы работать в поле. 

Если б ОГАУ был частной конторой – 
и ладно. Создаем кафедры, какие хотим, 
и учим за деньги, кого хотим. Но это го-
сударственный вуз.

К слову, ОГАУ также отказано в дис-
совете по экономическим наукам. Зачем 
диссовет по специальностям, которых 
априори в данном вузе быть не должно? 
Как значится на сайте ОГАУ, диссовет по 
профилю «Экономика и управление на-
родным хозяйством (экономические на-
уки)» «не активен с 17.10.2022 г. в связи с 
утверждением новой номенклатуры на-
учных специальностей». Знают ли дети, 
которые сегодня учатся в ОГАУ в маги-
стратуре на экономическом факульте-
те, что у них нет дороги в науку в рам-
ках вуза? 

А ещё поставлен крест на научном 
журнале «Вестник аграрной науки», ко-
торый был главной площадкой для пу-
бликации результатов научных опы-
тов, работ, которые ведут ученые ОГАУ. 
Раньше выходило по 6 номеров в год. В 
2024-м – ни одного. Нет средств на вы-
пуск, говорят. Так что пишите, доктора-
кандидаты, в стол. Как Булгаков своего 
«Мастера и Маргариту». 

Т а к а я  в о т  о б р а з о в а т е л ь н а я 
эффективность.

за кРаСИВыМИ СлОВаМИ 
- ПуСтОта
И тут нельзя не сказать об экономи-

ческой составляющей работы Масало-
ва. Вуз дошел чуть ли не до банкротства. 
Говорят, ректор сумел выбить какие-то 
деньги на погашение старых налоговых 
долгов, кои составляли сотню миллионов 
рублей. Но уже прошёл первый квартал 
2024 года, а значит, надо заплатить ещё 
порядка 22  млн. Еще полтора месяца – 
и плюс столько же. Брать их неоткуда. 
Плюс долги, которые сейчас выбивают 
из некогда почтенного вуза поставщики 
ресурсов и подрядчики. В Арбитражном 
суде Орловской области исков в адрес 
ОГАУ – на 41,3 млн. Должны Орелгор-
теплоэнерго – больше 10 млн, АО «Ква-
дра» - более 1,8 млн, УК «Зеленая роща» 
– 452 тыс. руб.; ООО «Частная охранная 
организация «Гром» пытается отсудить 
заработанные 1,45 млн, а Сергей С-ко за 
удобрения – 3,5 млн.

– Знаете, я вспоминаю один очень ха-
рактерный эпизод. Было это 1 сентября 
2022 года. Масалов пригласил губерна-
тора Клычкова, председателя облсовета 
Музалевского на открытие нового клас-
са совместно с заводом «КАМАЗ» – что-
бы студенты изучали технику гиганта 
российского автопрома. Масалов заявил, 
что предприятие предоставило вузу две 
машины, чтобы будущие специалисты 
осваивали профессию непосредственно 
на практике. Губернатор перерезал лен-
точку, камеры снимали, студенты хлопа-
ли в ладоши, местные СМИ написали. Но 
на следующий же день КамАЗы уехали 
туда, откуда приехали. КамАЗ студенты 
так и не освоили, но урок получили: ври 
красивее, чтобы все поверили. Мне ка-
жется, именно это оказалось основой его 
работы к несчастью для вуза, – размыш-
ляет Величкин. – ОГАУ уже на дне фи-
нансовой ямы и катится вниз в яму науч-
ную. Даже научные и производственные 
поля, что в Лаврово, до сих пор не засея-
ны; ученым отказано в проведении опы-
тов на делянках из-за отсутствия финан-
сов и ТО сельхозтехники. Впервые за всё 
время существования вуза тысячи гекта-
ров федеральной земли никак не обраба-
тываются. Не закупаются топливо, семе-
на и удобрения, а персонал – кто сокра-
щён, кто – разбежался…

Такие вот итоги трёхлетней работы 
ректора. 

… Каждое утро с немым укором смо-
трит памятник академику Парахину на 
входящего пока ещё в храм науки рек-
тора Масалова и говорит: «Что же ты на-
творил, Вова…».
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Как Масалов дело Парахина 
уничтожает: в ОГАУ объявлено 
о массовых сокращениях
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«ОрелТаймс»: На пути благоустройства Дворянки 
встали бесы – Вдовин грозит им прокуратурой

«Вечерний Орел»: 
сроки сдачи школ 

в Жилина и на 
ул. Родзевича-

Белевича 
перенесены 
на 2025 год

ОПЯТЬ ОБЫСК

СУ СК

Завершение строительства 
двух новых школ – в деревне 
Жилина в Орловском МО (Бол-
ховский микрорайон) и на улице 
Родзевича-Белевича в Орле пере-
несено на 2025 год.

Об этом сообщает пресс-служба 
Орловского облсовета со ссылкой 
на заседание профильного коми-
тета регионального заксобрания.

Контракт на строительство 
школы в деревне Жилина был за-
ключен весной 2023 года, но сей-
час работы на объекте не ведутся 
из-за отсутствия проектно-смет-
ной документации. Сроки сда-
чи объекта перенесены на осень 
2025 года, а часть аванса направле-
на на подготовку площадки под за-
стройку, сообщила депутатам на-
чальник проектного отдела «Орел-
госзаказчика» Татьяна Крамзина. 
По ее словам, проект будет готов и 
пройдёт все согласования к концу 
сентября этого года.

Аналогичная ситуация и со 
строительством школы на улице 
Родзевича-Белевича в Орле: про-
ектно-сметная документация еще 
готовится, но подрядчик уже полу-
чил часть аванса для подготовки к 
будущему строительству.

Председатель комитета облсо-
вета по градостроительной дея-
тельности и транспорту Виталий 
Рыбаков отметил, что, скорее все-
го, из-за инфляции строительство 
школ обойдется дороже, чем пла-
нировалось изначально.

Напомним, две эти школы стро-
ятся по национальному проекту 
«Образование» с выделением фе-
деральных средств. 

Торжественный старт строи-
тельства современной школы на 
1125 мест в микрорайоне Болхов-
ском (д. Жилина) состоялся 8 сен-
тября 2023 года. Тогда капсулу 
«времени» с посланием к потом-
кам в основание строительства 
школы заложили губернатор Ор-
ловской области Андрей Клычков 
и министр строительства и ЖКХ 
России Ирек Файзуллин. 

Тогда сообщалось, что шко-
лу сдадут в 2024 году.  Стоимость 
строительства этого объекта по со-
стоянию на сентябрь прошлого го-
да оценивалась в 1,1 млрд рублей. 

Источник: https://vechor.
ru/society/sroki-sdachi-novykh-
shkol-v-zhilina-i-na-ul-rodzevicha-
belevicha-pereneseny-na-2025-god 

20 мая в Орле наступило на-
стоящее лето. Благоприятная по-
года побуждает не только к про-
гулкам, но и к стройке – дотош-
ные хозяева в меру своих воз-
можностей спешат возвести всё 
задуманное. Однако, когда речь 
идёт о строительстве за бюджет-
ные деньги – всё иначе. В этом се-
годня убедился первый зампред 
облсовета Михаил Вдовин. Оче-
редной раз посетив многостра-
дальную Дворянку, депутат об-
наружил, по его словам, «трёх 
калек» вместо обещанных мно-
гочисленных рабочих. Что же те-
перь мешает подрядчику? 

– Три калеки носят вёдрами 
песок, и никого больше нет. Они 
ждут дождя, ей Богу! Всю неделю 
хорошая погода <будет>, а ра-
бот нет. Как только хорошая по-
года, строители исчезают, – вос-
клицает Вдовин и вскидывает ру-
ки. – Надоело уже терпеть, прав-
да! Прошу мэрию: назовите дату 
сдачи объекта! Они отсылают к 

подрядчику! А ему – чем дольше, 
тем лучше.

– Бросить бы всё к чёртовой 
матери! Мэрия свою линию гнёт, 
подрядчик в свою дуду играет, а 
субподрядчик в свою! Каждый из 
них прав в отдельности, а в целом 
работы нет. 

Печали первого зампреда впол-
не обоснованы: он обещал орлов-
цам, что возьмёт на свою совесть 

работы на Дворянке. Именно он 
выступал на комитете облсовета 
с инициативой брать всем депута-
там объекты под свой контроль по 
примеру Дворянки, но даже бес-
конечная помощь сочувствующе-
го подрядчику первого зампреда 
облсовета не уберегла Дворянку 
ни от срыва сроков, ни от сканда-
лов, ни от бездействия. 

 – Я помогал, постоянно, день 
и ночь. А надо было пинать каж-
дый день. А я пресс-подходы соби-
рал, успокаивал общественность, 
– не унимался Вдовин, и его впол-
не можно понять: он был уверен, 
что если будет контролировать 
подрядчика в «ручном режиме», 
то объект минуют скандалы, сры-
вы сроков, хищения и превыше-
ние должностных полномочий, 
чем славна Орловская область. 

– Если начинаешь делать до-
брые дела – одолевают бесы. 
Бесы мешают! Слов других нет! 
При такой организации ни о ка-
ких сроках окончания работ го-
ворить не приходится. Кругом все 

правы, а Дворянка не готова. Вот 
вам и система, – разводит рука-
ми депутат. 

Теперь, когда слова ушли, а со-
весть подрядчика в розыске, ав-
тор несистемных идей управле-
ния Михаил Вдовин предостере-
гает подрядчика Дворянки вполне 
системной прокуратурой Орлов-
ской области. Интересно, станет 
ли отягчающим обстоятельством 
нарушение обещаний? 

Так или иначе, благоустрой-
ство, которое должно было ра-
довать орловцев ещё в 2023 году, 
никак не закончится в середине 
2024-го. Теперь, по словам Вдови-
на, подрядчик решил ориентиро-
ваться на 5 августа. А главное – 
заказчик в лице МКУ «ОМЗ» во 
главе с Максимом Лобовым от-
малчивается, наблюдая за всем 
со стороны. Неужто с бесами 
договорился?

Автор: Николай Годлевский
Источник: https://oreltimes.

ru/news/obshhestvo/na-puti-
blagoustrojstva-dvorjanki-
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